
НА НЕФТЯНОМ МЕРИДИАНЕ
Стрежевой город.

рый стал опорной базой 
нефтяников и газовиков 
ской области, которая

кото-
Для 

Том- 
уже

го метода. Нефтяников достав
ляют из Стрежевого на верто-

«Томскгазстрой» это

летах вахтовые поселки на

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

. сейчас по объему добычи 

.«черного золота» догнала 
Азербайджан. В марте туда в 
составе Всесоюзного ударно
го комсомольского отряда 
имени XXVII съезда КПСС от-
правились юноши 
из нашей области.

...О Стрежевом 
сипи рассказать

и девушки

мы попро- 
заместителя

управляющего трестом «Томск
газстрой» Василия Ивановича 
МАТЮТИНА. Совсем нетруд
но предположить, что он 
влюблен в этот город.

— А как же иначе? Ведь 
Стрежевой практически вырос 
на моих глазах. Приехал туда 
в 1973 году после окончания 
института в родном Омске — 
я ведь тоже сибиряк. Был 
Стрежевой рабочим посел
ком на 10 тысяч человек. 
Конечно, тогда еще в Стреже
вом домов было очень мало, 
а сапоги мы, можно сказать, 
месяцами не снимали. Но был 
очень силен дух энтузиазма и 
новаторства молодежи, ее под
вижничества, решимости. И 
Стрежевой рос, и вместе с 
ним мужали и мы...

Теперь, конечно, Стрежевой,

трудовую вахту, которая длит
ся 15 дней. В таких поселках 
(для нефтяников и строителей 
они второй дом) есть необхо
димый уровень комфорта. От
правляясь на многодневную 
работу, вахтовик знает — вер
нувшись, он получит возмож
ность хорошо отдохнуть с 
семьей в Стрежезом. Ведь 
этот город — опорная база, от
куда ведут наступление неф- 
тяники и газовики. А строит 
все необходимое трест «Томск
газстрой», который базирует
ся в Стрежевом, а ведет ра
боты на большом простран
стве — от Томска до Тюмени.

В четырехтысячный коллек
тив нашего треста и вольются 
комсомольцы - добровольцы 
из Свердловской, других обла
стей нашей страны. В форме 
бойцов Всесоюзного ударно
го комсомольского отряда

трест с хорошей репутацией, 
на Севере известный и авто
ритетный. В 1985 году он, на
пример, занял первые места в 
областном и отраслевом все
союзном соцсоревновании.

У «Томскгазстроя» есть свой 
Дом культуры, кинозал, спорт-
зал, лыжная база, 
лагерь (на берегу
моря), г 
которые

подсобные

пионерский
Черного 

хозяйства,
обеспечивают строи-

телей овощами, мясом, други
ми продуктами. Есть профтех
училище, филиал Томского 
инженерно - строительного ин
ститута.

Ежегодно в Стрежевой при
езжают ударные отряды. Тач, 
в 1985 году—отряд «Стахано
вец», в составе которого были 
молодые строители. Многие 
из бойцов остались в Стреже
вом и хорошо работают, им у

которому в 1978 году
сзоили статус 
узнать. Кругом 
цветы, деревья.

города,
при- 

не

род, красивый,

— асфальт, 
Зеленый го-

благо-
устроенный. На месте старых 
выросли новые дома. Сейчас 
в городе проживают десятки 
тысяч, молодых сибиряков. Че
тыре микрорайона уже полно
стью построены. В них есть все 
необходимые объекты соци
ально - культурного назначе
ния. Теперь в соответствии с
генеральным планом 
тия Стрежевого (он, 
предусматривает, что

разви- 
кстати, 

в бли-
жайшие годы население горо
да увеличится вдвое), строи
тели нашего треста возводят 
пятый микрорайон, это в ос- 
новном девятиэтажные дома.

Ежегодно открывается не
сколько новых месторождений. 
А осваивают эти северные ме
сторождения по новой техно
логин с помощью вахтово-

имени 
поедут 
тяных 
ний в

XXVII съезда КПСС они 
на обустройство неф- 

и газовых месторожде- 
Томской области.

нас понравилось, 
необыкновенной 
бирская природа.

Работой этого

И город, 
красоты

отряда

и 
си-

Стрежевом довольны. А сей
час в городе готовы к приему 
нового пополнения.

ГАЗЕТА
ОСНОВАНА

ММШЧ!
орган СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМА bjikcim
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Уважаемая редакция газеты 
«На смену!».

Пишет вам семья Гусарских. 
Дело в том, что в этом году я 
заканчиваю Зайковскии техни
кум, получу специальность зо- 
оюхниид, а мой муж работает 
шофером, имеет права тракто-
риста II класса, и нам бы хо- 

работать на Се-те-лось жить и 
вере.

Вы скажете, наши про-
фессии не для Севера. Но ведь 

----- - ----- районы странысейчас
приезжает столько людей, вез
де такие стройки, новые горо
да, и все нуждаются в продук
тах питания, а кто, как не лю
ди села, нормят горожан. Вот 
и у нас есть желание работать 
в сельской местности в север
ных районах. Вы не подумайте, 
что это просто наша прихоть 
или нам хочется романтики.
Совсем Мы еще
(нам по 25), но все же 
возрасте принимаются

молоды 
в эюм 

реше-
ния обдуманные и твердые.

Родились выросли в де-
ревне, сейчас оба работаем в
колхозе. И так обидно

когда чит; 
про наших

стано- 
и слы-

сверстников,
а то и знакомых, которые ра
ботают на Крайнем Севере, в 
Тюменской области, на ЬАМе. 
Обидно, что они участвуют в 
таких стройках, освоении но
вых районов, а ты в стороне. 

Подскажите нам, как можно 
приехать на жительство в сель-
скую, местность
Севере, 
нужны

Свою 
хочу

ской

если,
на Крайнем 

конечно, там
такие люди, как мы.

Семья ГУСАРСКИХ.
трудовую деятельность
продолжить

оОласти. Профессия
Тюмен-

тракторист, водитель 3 класса. 
Живу в поселке Заречный. Хо 
лост. Мечтаю получить профес
сию буровика. Что вы посове
туете?

Александр КАЛЮКАРИН.
Заречный.

БИЛЕТ НА УДАРНУЮ
НИЖНЕТАГИЛЬСКИЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ Здравствуйте!

Мы с подругой прочитали в

♦ ПЯТНИЦА, 4 АПРЕЛЯ 1986 ГОДА
ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ 

И ПОНЕДЕЛЬНИКА
Цена 3 коп,

19 апреля Всесоюзный
коммунистический субботник

стах. Это врачи, медсестры, 
санитарки. В этот день бу
дет организован диспансер^ 
ный осмотр сотрудников
больницы участников и

Ирбит Молодежь предприятия

Городской штаб по прове-
дению «красной 
уже наметил план
цехов и 
праздник 
основных 
прицепов

участков

субботы» 
работы 

в этот
тру да. Коллективы 
цехов завода авто- 
будут заняты на

своем производстве. Часть 
заводчан будет работать в 
административно • - бытовом 
корпусе. Строительство зда
ния уже заканчивается, но 
отделочных и уборочных 
операций предстоит немало.

В этом помогут ветераны

обязалась выполнить сменное 
задание в день субботника 
за шесть часов. В фонд пя
тилетки перечислят не менее 
2000 рублей. С заводского 
конвейера сойдет несколько 
дополнительных автомобиль
ных прицепов для нужд на
родного хозяйства.

Т. МИШИНА.

Свердловск
Сегодня начнут работу Б

труда, находящиеся 
служенном отдыхе.

на за-
учащие-

ся подшефной школы № 1.
ста ршекл.ассники 
ся в подсобном 
где начинается

потрудят- 
хозяйстве, 
переборка

картофеля. Хорошо подго
товленный семенной фонд— 
гарантия урожая на завод
ском поле. Заведующий 
подсобным хозяйством Тихон 
Федотович Бабайлов готовит 
для ребят инвентарь, фронт 
работы.

посевная-86

СКОРО
В ПОЛЕ

КОМБИНАТ — Мало у нас опытных, ква-
инфицированных строителей,

счет «красной субботы» ме
дицинские работники област
ной клинической больницы 
№ 1. На уборку территории 
они вышли вместе с учени-
ками подшефной 
№ 79. Теперь два

школы 
раза в

неделю ребята будут прихо
дить в больницу, чтобы вме
сте с шефами внести свой 
вклад в копилку коммуни
стического субботника.

А 19 апреля на работу 
выйдут 1300 человек. Около 
пятисот из них будут тру
диться на своих рабочих ме

инвалидов Великой Отечест
венной войньК Двести чело
век -займутся сбором метал
лолома, посмотрят, где есть 
уже непригодное, списанное 
оборудование. Другие бу
дут заканчивать уборку тер
ритории мед городка.

Болес 300 сотрудников 
выйдут на объект, который 
уже не первый год является 
предметом особой заботы и 
надежд молодежи больни
цы, — это строящееся об
щежитие. Ждут его с нетер
пением, потому что оно по
зволит существенно улуч
шить условия жизни уча
щихся медучилища при боль
нице и молодых сотрудни
ков. В день субботника ме
дики будут помогать строи
телям оклеивать обоями сте
ны, убирать строительный 
мусор.

та ЛТМК им. В. И. Ленина 
поддержали почин передо
вых предприятий Москвы о 
проведении Ленинского ком
мунистического субботника 
труженики локомотивно-кра
нового цеха, ©ин наметили 
конкретную программу дей
ствий, которая была утверж
дена партийным бюро. Суб
ботники здесь уже начались, 
они продлятся по 19 апреля.

В день Всесоюзного празд
ника труда железнодорожни
ки выпустят из профилакти
ческого ремонта один кран и 
два тепловоза, один из кото
рых подготовит к эксплуата
ции специально созданная 
Комсомольске - молодежная 
бригада во главе с комсор
гом Михаилом Корягиным. 
Машинисты кранов будут 
трудиться на своих рабочих
местах, инженерно-тсхни-

М. НИКИТИНА.

Нижний Тагил
Первыми в управлении 

железнодорожного' транспор-

Мир — он может быть по
казным, непрочным, кажу
щимся. Мир может быть проч
ным, глубоким, творческим. 
Именно о созидательном мире 
шла речь в выступлении главы

пока не поздно!

нашего государства
Сергеевича Горбачева

Михайла 
по со-

ческие работники и служа
щие займутся складирова
нием запасных частей и 
уборкой помещений, сбором 
металлолома, побелкой фун
даментов станков и фасада 
здания, благоустройством це
ховой территории. Всего в 
день «красной субботы» бу
дут трудиться более трехсот 
железнодорожников цеха.

Н. ПАНЬКОВ.

МИРОМ ДОРОЖИТЬ
>

Девятая коксовая батарея 
Нижнетагильского металлурги
ческого комбината — главная 
стройка области, на которой 
только в этом году нужно ос
воить 43 миллиона рублей.

Как на каждой большой 
стройке, есть здесь и свои 
проблемы. Одна из них — 
квалифицированные кадры. 

- Нельзя сказать, что эта проб
лема стала основной. Основ
ные технологически сложные 
операции—кладку огнеупоров 
батареи—выполняют специали-

а как требовать качество 
боты с человека, если он

' го без году неделя

ра- 
все- 
стал

зированные 
упорщиков 
Алтайского, 
управлений 
химмонтаж». 
монтажных,

бригады огне
Магнитогорского, 
Карагандинского 
треста «Коксо-

Но вот рабочих 
сантехнических и

строителем?! В результате — 
переделки, на которые уходят 
дополнительные средства и 
теряются темпы строительства. 
Все же это надводная, то есть 
малая часть проблемы качест
ва на монтаже девятой коксо
вой. Г ораздо больше претен
зий нам приходится высказы
вать в адрес проектных орга
низаций и субподрядчиков. 
Об этом нельзя не сказать, 
когда качество поставлено 
XXVII съездом партии во гла
ву угла народнохозяйствен
ной политики. Вот несколько

век должна нам дать область. 
Не могу сказать, что это ре
шение кадровой проблемы 
девятой коксовой, но ждем 
мы ребят с большим нетерпе-

Как мы участвуем в борьбе
за качество? 
Расставлены 
вых участках

Работает «КП», 
посты на узло- 

строительства: на

многих других строительных 
специальностей хронически не 
хватает.

Нет нужды убеждать кого
бы то ни было, что
цированные 
прежде всего

кадры
квалифи- 
— это

примеров: 
даментов 
ступлени я 
статочна 
подошвы
зят 
ные

темпы

на 50 из 124 фун- 
наблюдаются от- 

при работах, недо- 
проектная мощность 
фундамента, тормо- 

। работ некачествен-
конструкции, поступаю-

щие от субподрядных 
' заций.

органи-

ба за него ведется 
и настойчивая, но, 
нию, не во всех 
успешная.

Вот что говорит

качество. Борь-
серьезная 
к сожале- 

аспектах

по
поводу руководитель 
авторского надзора на 
тельстве комплекса А.
ЛОТЫГИН:

этому 
группы 
Строи- 

H. КО-

СИНАРСКИИ
ЗАВОД

Строительство цеха Т-1,
плановая производительность 
которого — 180 тысяч тонн
труб в год, на
трубном заводе 
ное значение 
ков Тюмени.

Синарском 
имеет важ-

для нефтяни-

— Перед нами
крупных
директор
ЖАН.
15,5

задачи,
завода

Первая
миллиона

— Кадры — первая
ма у нас, говорит

пробле- 
комсорг

стройки Петр ВАСОЧКИН. — 
Мало молодежи! Всего сегод
ня работают восемь ком
сомольских бригад — это око
ло ста человек. Ждем двад
цать человек общественного 
призыва тагильчан, и 60 чело-

ТРУБНЫЙ
дать людей для создания от
ряда в 100 человек. Для то
го чтобы привлечь моло
дежь, горком комсомола сов-
местно с трестом
минстрой» 
обеспечить

ищет

стоят две 
- говорит 
А. И. БРИ-
— освоить 

рублей на
строительстве первой очере
ди, срок сдачи которой в бу
дущем году, вторая задача — 
своевремсннэ подготовить к 
освоению уже готовые мощ
ности, Есть план подготовки к 
освоению готовых мощно-
стей, развернут 
фронт работ, но
чески недостает 
ресурсов, а нам 
году необходимо

широкий 
как хрони- 

трудовых 
в текущем 

освоить
14 миллионов 450 тысяч руб
лей.

На сегодня положение дел 
с кадрами для цеха Т-1 скла
дывается таким образом. 
13 февраля этого года город
ским комитетом партии при
нято постановление «О ме
рах по обеспечению ввода 
очереди комплекса трубопро
катного цеха Т-1 Синарского 
трубного завода мощностью 
180 тысяч тонн труб в год». 
Стройка объявлена городской
комсомольской ударной
стройкой. Определены пред
приятия, которые должны

тепляке коксовой батареи, на 
установке сухого тушения кок
са, угольном складе, насосной 
с наружным оборудованием. 
Активно работают «прожекто
ристы» в бригаде «Гипромеза» 
(проектировщики группы ав
торского надзора). Материа
лы результатов проверок на
правляем руководителям, под
рядчикам, в партийный штаб 
стройки. Одним словом, мимо 
недостатков не проходим, и за 
дисциплину боремся, и с «не
сунами», проводим рейды по 
использованию рабочего вре
мени, но этого недостаточно. 
Нужен освобожденный на
чальник «КП», чтобы правиль
но спланировать работу, под
нять активность и мобильность 
постов, добиваться действен-

газете, что при Свердловском 
обкоме ВЛКСМ формируется 
комсомольский отряд для строи
тельства нового города в Тю
менской области. Нам хотелось 
бы узнать, требуются ли там 
работники наших специально
стей: медицинская сестра и 
бухгалтер. Если нет, то ответь
те, работники каких специаль
ностей требуются. Хотелось бы 
побольше узнать об этом горо
де, о его будущем через газе
ту. Нам кажется, что это было 
бы интересно не только нам. 
И еще. Нам хотелось бы уз
нать, как записаться в этот от
ряд.

Марина Е., Тамара X.
Полесской.

•А* На строительство 9-й 
коксовой батареи Нижне-
тагильского металлурги-

ности по результатам 
дов. Но еще раз хочу 
нуться к вопросу о

рей- 
вер- 

кадрах.
Молодежь нужна девятой кок
совой, как воздух, как свежая 
кровь. Здесь много дел и 
много проблем, решать кото-

> «Уралалю- 
возможность

жильем
нуждающиеся 
семьи. На первый 
они получат комнаты
ном 
шем

общежитии. В

остро
молодые

случай 
в семей- 
дальней-

ними заключается до-
говор, по которому молодые
люди в течение 
боты получают 
жилье.

Уже сегодня

рые нам молодежи.

Шефство над ударными

пяти лет ра- 
полноценное

отряд необ-
ходимо разбивать на брига
ды, определять им конкрет
ный фронт работ, и заказчик 
готов их встретить.

ческого 
ни В. И. 
отряды

комбината име- 
Ленина ударные
молодежи от-

правляются 30 апреля.
* Ударные отряды на 

БАЭС отправляются в путь 
28 мая и 27 августа.

* Отправка отрядов на
Свердловский метропо
литен планируется 12 мая.

* Город Стрежевой Том
ской области ждет добро
вольцев 24 июня, 23 сен
тября и 27 октября.

стройками
дело комсомола. Центральным комитетом

важнейшее 
ВЛКСМ в

1986 году на территории области четыре стройки объяв
лены областными комсомольскими ударными. Это строи
тельство 9-й коксовой батареи Нижнетагильского метал
лургического комбината, молодежный жилой комплекс 
в Свердловске, объект Уральского научного центра АН 
СССР, Свердловский метрополитен.

Откликаясь на призыв ЦК ВЛКСМ, в областной коми
тет комсомола добровольцы прислали немало писем 
с просьбой дать путевку на ударные стройки. В связи 
с этим разъясняем, что Свердловский обком ВЛКСМ на
правляет добровольцев только на стройки, указанные 
выше.

Для тех, кто хочет поехать на наши областные строй
ки, мы сегодня вновь публикуем анкету-заявление. Ее 
нужно заполнить и отправить в областной комитет ком
сомола с пометкой «билет на ударную».

На все интересующие вас вопросы вам дадут ответ 
по телефону 51-37-34. Ждем ваших писем.

анкета-заявление
Заполни и отправь 

в Свердловский обком ВЛКСМ
Фамилия, имя, отчество, возраст:

Твоя профессия и квалификация:

Постоянное место жительства:

Семейное положение: ------------------- ;----------------
(Семейных просим указать, есть ли у вас дети, 
сколько, их возраст)

Хотел бы сменить профессию: нет, да (укажи, какую хо-

тел бы получить):

Где бы хотел продолжить свою трудовую деятельность:-----

Молодой инженер, вче
рашний выпускник Сверд
ловского сельхозинститута 
Андрей Шавриков, став за
ведующим машинным дво
ром совхоза «Свердловский», 
сумел наладить работу кол
лектива ремонтников. Для 
восстановления техники соз
даны все условия: отличные 
мастерские, где чисто, теп-, 
ло, есть лебедки, другие 
универсальные приспособ
ления для ремонта. Только 
вот не всегда они использу
ются в полной мере.

— Из-за отсутствия ка
кой-нибудь простой запча
сти вынуждены снаряжать

ветскому телевидению, в мате
риалах XXVII съезда партии.

Слово «мир»—часто мы по-

моотношения были творчески
ми, продуктивными, наилуч
шим образом соответствовали 
советскому образу жизни.

механизатора 
ремонтную 
на отладку

в отдаленную 
мастерскую 

вышедшего из

нимаем его однозначно, под- 
р а зу мев а я в з а и моотн ouïe ния 
двух государств. Но понимать 
его следует, на мой взгляд, 
шире и глубже.

Сила и прочность государ
ства находятся в прямой за
висимости не только от пра
вильной политики, его идеоло
гической и материальной ба
зы, организационных структур 
государственных учреждений 
и объединений и многих-мно- 
гих других факторов, но также 
от прочности и политической 
культуры каждой семьи, от 
п равил ь н ых в за имоотношен ий 
между членами общества. И 
очень важно, чтобы эти взаи-

Мир 
ловеку.

дорог каждому че- 
Так давайте будем

относиться к нему по досто
инству, с должным вниманием 
и уважением, а не тратить 
свои силы во вред ему. а сле
довательно, всем и себе. Кто 
вредит миру? Те, кого мы на
зываем носителями негатив-

уверенность в конечной побе
де. Так я понимаю главную 
задачу всех советских людей 
на современном этапе жизни, 
борьбы и развития после 
XXVIII съезда КПСС. Отсюда 
вытекают и задачи, стоящие 
перед! каждым советским че
ловеком: дорожить понятием 
«мир» в большом и малом мас-

ных явлений
бюрократы 
тели легко 
цы. Лезут 
годна из 
Но не век

И менно

и
нашей 
барчуки,

пожить и

жизни: 
люби- 
пьяни-

они еще в наше се- 
вчерашних щелей, 
же?..
единство взглядов

большинства советских людей 
придают нашему государству 
великую монолитную силу и

штабе, беречь этот мир 
верждать не только на 
вах, а главное, своими 
ми и поступками, дома 
работе.

Вуду рад. если сочтете

и ут-
СЛО- 

дела- 
и на

нуж-
ным опубликовать мое письмо.

А. ШАЛЯЕВ, 
электрослесарь по об
работке цветных метал
лов, участник Великой 

Отечественной войны.
Ревда.

строя тракторгц — говорит 
Шавриков. ;— Были бы в 
достатке необходимые зап
части, эту же работу можно 
было сделать в своей мастер
ской быстрее и качествен
нее. Толковых механизато
ров, отлило разбирающихся 
в любых узлах, у нас нема
ло. Зачастую выручает сле
сарей токарь Валентин Ус- 
тюжанкн, он может выто
чить на станке любую де-
та ль из тех, конечно, ко
торые можно сделать токар
ным способом.

Охотно помогает молодым 
механизаторам в отладке, 
регулировке техники вете
ран труда Яков Алексан
дрович Коржавин, чей меха
низаторский стаж отсчиты-
Дается 
мен и.

На 
двора 
стоят

еще с довоенного вре-

площадке машинного 
стройными рядами 

машины. Комиссия,
проводившая недавно смотр 
техники, проверку ее готов
ности к севу, отметила чет
кую, умелую работу инже
нерной службы, ремонтни-
ков совхоза, 
регаты здесь 
готовность на

Машины, аг- 
приведены в 
целый ме

сяц раньше ; прошлогоднего.
Планируют механизато-

ры машдвора создать по-
стоянную бригаду, которая 
бы занималась круглогодич
но ремонтом сельхозма
шин, постановкой их на кон
сервацию и хранение, обес
печением необходимыми 
запчастями. Коллектив этот 
будет трудиться на бригад
ном подряде и хозрасчете, 
войдут в него самые опыт
ные механизаторы.

М. МАНЕЕВ, 
учитель.

анкета-заявление
Заполни и отправь в редакцию 

«На смену!»
Фамилия, имя, отчество, возраст:

Твоя профессия и квалификация:

Постоянное место жительства:

Семейное положение: -------------- ----------------------
(Семейных просим указать, есть ли у вас дети, 
сколько, их возраст)

Хотел бы сменить профессию: нет, да (укажи, какую хо-

тел бы получить):

Где бы хотел продолжить свою трудовую деятельность:-----

ВЕРХОТУРСКИЕ
КОРНИ

Признаться, трудно назвать Верхотурье 
современным городом. Благоустроенных 
каменных строений — раз-два и обчелся. 
Нет здесь и крупных промышленных пред
приятий, на которые мог бы опереться го
род в решении многих и многих проблем. 
Вот, пожалуй, все те мысли, возникающие 
при первом, чисто внешнем знакомстве с 
Верхотурьем.

И в то гке время — город необычный. 
Вряд ли найдешь второй такой в нашей 
области, да и не только в области. То, что 
видишь здесь, можно, наверное, встретить 
лишь в школьных учебниках истории и в 
специальных изданиях, рассказывающих о 
российских памятниках зодчества. Архитек-

кальные архитектурные ансамбли, но и 
прежде всего люди, с чьими именами свя
заны страницы летописи и нашего государ
ства, и уральской земли. Здесь родился, вы
рос, начал свою политическую деятельность 
прославленный уральский революционер 
Иван Малышев, здесь уже в 1917 году 
были созданы первые комсомольские 
ячейки, предвестники Всесоюзной органи
зации молодежи.

Но пристальное внимание к древнему 
уральскому городу объясняется не только 
этим. Две недели назад читатели «На сме
ну!» познакомились с Гаринским районом, 
который, как и Верхотурье, объявлен обла
стным комитетом ВЛКСМ зоной комсомоль
ской заботы.

НА СНИМКЕ: секретарь комитета 
комсомола опытного завода коньков С. Фай
зулина. .

Фото А. ЛАПТЕВА.

тура старого города гордость его жите-
лей, предмет тщательного изучения исто
риков.

История Верхотурья не только уни-

ЧИТАЙТЕ
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Е€РХОТУРСКИе корни
го, печально констатирует

ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ:
КАКИМ ОН БУДЕТ?

читатель
рассказывает

МОНГОЛЬСКИЕ

НЕРАЗДЕЛИМЫ
НРАВСТВЕННОСТЬ
И ПАМЯТЬ граде. Кстати, он налом и-

руководитель архитектурно- 
проектной группы Свердлов
ской научно-реставрационной 
производственной мастерской 
Нина Николаевна Кузьмина,— 
главное, нам не выделили 
средств на 12-ю пятилетку, не
кому вести научно-проектные

Верхотурским школьни
кам можно только позавидо
вать. Многие ■ их сверстники 
лишь мечтают увидеть то, что 
этих ребят окружает повсе
дневно. Что ни строение, ули-

ли это, по силам ли? 
начинать-то приходится

Ведь 
почти

Человек • остается 
ком, пока он помнит, 
только мать с отцом,

челове-
И не 

а те

— Дом этот, поясняет
она, был последней по-

ца — 
новное 
ности 
ций —

история. Поэтому. ОС' 
направление деятель-

на пустом месте. Может, дей
ствительно стоило бы тро
гаться с места не спеша, на
чинать с .мелочей? Но время
не

школьных 
воспитание

организа- 
учеников

глубокие, глубинные корни, 
которые связывают его с ис
торией земли, где он родился 
и вырос, осознал себя звеном 
единой бесконечной цепи сме
няющих друг друга поколений. 
«И приходит род, и уходит 
род», а цепь эта, самая креп
кая и священная, держит и 
держит нас заложенной в ге
нах любовью к Отечеству.

Нам не довелось побывать 
ни в Суздале, ни во Владими
ре на знаменитом «золотом 
кольце», откуда пошла земля 
русская, но тем не менее, вы
писав командировку на север 
области и сойдя через семь 
часов с поезда в Верхотурье, 
в местах суровых и заповед
ных, невольно хотелось ду
мать о том, о чем в трамвай
но-троллейбусной сумятице не 
всякий раз-то и вспомнишь.

...Один из древнейших го
родов Урала, сейчас ему поч
ти четыре столетия. Появился 
он точкой на карте государст
ве Российского еще за 125 лет 
до того, как Татищев повелел 
строить «.вверх по ИсетиотУк- 
туса в шести верстах» Екате
ринбургский завод.

А началось Верхотурье с 
Неромкарры, вогульского го
родища на высоком утесе, в 
гортанном названии которого 
так и слышится что-то этакое 
от индейских мотивов «Следо
пыта» Фенимора Купера или 
«Песни о Гайавате» Лонгфел
ло. Этот утес, продравшись 
сквозь непроходимую стену 
тайги, и выбрали «следопыты» 
российские, посланные послед
ним Рюриковичем, царем 
Федором Иоанновичем на по
иски удобного места для бу
дущего города: нужно было 
закрепить дорогу в Сибирь в 
верховьях реки Туры,

3 октября 1597 года чердын- 
ский воевода Сарыч Шеста
ков передал депешу о выбо
ре в Москву, и уже 18 октяб
ря специальная грамота пове
левала воеводе Василию Го 
ловину и письменному голове 
Ивану Воейкову строить город 
Верхотурье.

1рудно добирались градо
начальники до места, надолго

стройкой Николаевского мо
настыря и »троился одновре
менно со знаменитым Кресто- 
воздвиженским собором, но 
не был окончательно закон
чен — началась первая миро
вая война. Согласно одной из 
версий, строился он по при-

нает его. Таких соборов по 
объему по всей России набе
рется не больше семи.

Крестовоздвиженский собор 
сооружался к 300-летию дома 
Романо-вых, отсюда и его тя* 
желовесная помпезность, по
пытка придать впечатляющую 
величественность уже агони
зирующему самодержавию.

ДА, ВЕРХОТУРЬЕ — город- 
памятник, но, увы, все 
его ценнейшие образцы

работы, нет базы... 
— Ну как так 

Нина Николаевна
можно?

сдерживает волнение.
трудом 
— На

казу Гришки Распутина,
вавшего
выстроен

в Верхотурье.
бы- 

Дом
в стиле древнерус-

ских боярских хором, здесь 
останавливались высокие чи
новники, губернаторы, генера-
лы и даже лица из 
фамилии.

В Верхотурье все

царской

стариной, уникальные
тектурные памятники
впрямь порой 
чатление, что
на улице где

дышит 
архи-

создают 
стоишь

нибудь

впе- 
сейчас

середине прошлого века, а то 
и раньше, и только снующие 
то и дело машины возвраща
ют тебя во время реальное. 
Вот уж поистине «здесь рус-

архитектуры 
в плачевном 
гочислеиные 
тимистичные

находятся сейчас 
состоянии, и мно- 
в прошлом оп- 
газетные публи-

нации с бодрыми заголовка
ми, вроде «Быть уральскому 
Суздалю!» — к сожалению, не 
оправдали надежд. Гибнет 
красота, разрушаются с каж
дым годом уникальные собо
ры и храмы, которые, по идее, 
давно должны «позировать» 
фотоаппаратам восторженных 
туристов.

В одном из шедевров рус
ского зодчества строгановской 
школы — Свято-Троицком со
боре—сейчас расположена го
родская библиотека, что не 
идет, конечно, на' пользу ни

наших глазах рушатся, превра
щаются в пыль, в развалины 
бесценные шедевры! Это да
же не бесхозяйственность, 
нет, это варварство в чистом 
виде.

Институт «Свердловскграж- 
данпроект» разработал гене
ральный план и проект деталь
ной планировки центра Верхо
турья, где предложил органи
зацию здесь молодежного 
туристического центра по ти
пу города Ростов Великий.

Конечно, можно категорично, 
заслоняясь щитом из бумаг, го
ворить о том, что Верхотурье 
находится в стороне от боль
ших дорог и магистралей, что, 
как ни бейся, все равно не

на основе богатейших истори
ческих и революционных тра
диций.

Не каждый школьный му
зей похвастает теми экспона
тами, которые собраны мест
ными ребятами.

В числе самых дорогих 
экспонатов — письма. Пишут 
отовсюду. Просят рассказать 
о городе, о памятниках архи-
тектуры о людях. 

С особой гордостью рас-

чал

ждет.

ОКОЛО года прошло с 
того момента, когда 
аппарат райкома на- 
постепенно обновляться.

11 рихо ди ли люди, которым до 
того момента не приходилось 
заниматься комсомольской 
работой на таком уровне. Что 
скрывать, наследство им до-
сталось нс из лучших. По

выйдет из 
Суздаля»,

него «уральского
скептики

словы наверняка
- остро- 

тут могут
вспомнитъ и легендарные Ба
сюки, превращенные без
удержной фантазией Остапа 
Бендера в место паломниче
ства шахматистов всего ми
ра...

Душа народа жива памятью,

сказывают школьники «вось
милетки» № 2 об их перепис
ке с дочерью революционера 
Ниной Ивановной Малыше
вой. «С волнением я наблю
дала, как бережно сохраняют 
верхотурцы память о своем 
земляке», — писала она ре
бятам. И такое отношение к 
родной истории не просто 
дань уважения. Ноненовая 
работа ' молодежи стала не
отъемлемой частью ее дея
тельности. Более 20 памят
ников, расположенных на тер
ритории района, взяли под 
свое шефство юные верхотур
цы.

МЫ НАЧАЛИ наш рас
сказ со школьных ор
ганизаций не случай
но. В этом кроется одна из

многим направлениям в гра
фе «что сделано?» — стоял 
жирный прочерк. Приплю
суйте сюда недостаток опыта 
вновь избранного состава 
райкома... Думаем, нет не
обходимости описывать сло
жившуюся ситуацию. За что 
взяться в первую очередь?

— Отличительной чертой 
комсомольцев нашего района 
можно назвать нестабиль
ность работы, — считает за
ведующий орготделом райко
ма КПСС Николай Павлович 
Епанчев. — Год-два всплеск, 
затем опять длительное ' за
тишье, через некоторое вре
мя снова рывок. Получается
своеобразный замкнутый
цикл. Часто не хватает на
пористости, мобильности. У
нас как-то принято 
вать: вот то было } 
это — теперь. На ■
ле, вспоминаю 
мидесятых годов, я 
секретарем райком:

сравни-
раньше, а 
самом де
конец се- 

тогда был 
а комсомо-

жениях комсорга, Во по-все- 
му было видно, что Светлану 
эта тема «не греет». Ведь 
место, где работают она и ее 
товарищи, заводом назвать 
как-то даже неловко. Здесь 
ручной труд —- безраздель
ный 'хозяин. Следствием это
го является тот факт, что 
молодежь не задерживается 
на предприятии. Значит, и 
комсомольской организации, 
как единого целого, нет. Лю
ди приходят и уходят, порой 
даже не встав на комсомоль
ский учет — уж слишком 
короток их «рабочий стаж».

8 КО МСОМОЛ ЬС КОЙ 
организации Верхо
турского химлесхоза 

все обстоит несколько иначе.
—- Главным поручением 

комсомольцев, — говорит 
директор предприятия Петр 
Федорович Юрасов, — адми
нистрация, партийный коми
тет считает эффективный 
труд на рабочем месте. У 
нас работать нелегко, ко ин
тересно. В этом и кроется 
причина того, что молодежь 
практически не уходит с на
шего предприятия. Вообще, 
сейчас комсомол находится в 
стадии становления, и наше 
стремление — помочь ребя
там. Не помешали бы кон
такты с райкомом ВЛКСМ, 
но его работники не так уж 
часто бывают у нас. а чтобы 
зайти побеседовать с админи
страцией — это совсем ред
кость. Взять, к примеру, 
райком партии. Люди, там 
работающие, гораздо старше 
по возрасту, но что касается
мобильности в этом они

* ЧЕТЫРЕ СТОЛЕТИЯ НА КАРТЕ РОССИИ * «ПОВЕЛЕВАЮ СТРОИТЬ ГОРОД..» * НЕ ТОЛЬ
КО НА МОСКВЕ-РЕКЕ КРЕМЛЬ СТОИТ * А ТУРИСТЫ ГОСТИ НЕЧАСТЫЕ * ГИБНЕТ
ПАМЯТНИК БЕЗ ЗАБОТЛИВОЙ ПАМЯТИ * КВАРТИРАНТЫ В ДОМЕ ВОЕВОДЫ * БЫТЬ
ИЛИ НЕ БЫТЬ «УРАЛЬСКОМУ СУЗДАЛЮ»? * ЗАТИШЬЕ ПОСЛЕ
КАМЕННОГО ВЕКА * «ПРОСПЕКТ МЕЧТАЕТ О ПРОСПЕКТАХ

БУРИ * ЗАВОД ИЗ

дадут фору комсомольцам. 
Учиться надо у старших.

С Александром 
ным, секретарем

Корзуни- 
ко мите та

ПЕСНИ
В «СОЛНЕЧНОЙ»

Почаще бы проводить такие
семинары, единодушным
было мнение реасомольского 
актива при подведении ито
гов. Два выходных дня база 
уралмашевцев «Солнечная» 
была в распоряжении город
ского актива МРСМ.

Практически во всех вузах, 
где обучаются монгольские 
студенты, комитеты комсомо
ла оказывают помощь в ук
реплении ревсомольских ор
ганизаций. В частности, дей-
ственна 
ведение 
школы 
тива.

такая форма — про
занятий э рамках 

реасомольского ак-

В первый день выездного 
семинара заведующий отде
лом обкома ВЛКСМ В. Шуль«
гинов рассказал об участии
свердловской группы комсо
мольских работников i 
низации студенческой

в орга-
I про-

граммы Московского фестива
ля. Во время обмена опытом 
секретарь комитета МРСМ 
горного института Гэзэгт при
вел интересные примеры со
трудничества с комсомольца
ми «Уралмаша», ревсомоль- 
ский секретарь- УПИ Батдолд 
рассказал о новых формах 
совместной работы с комите
том комсомола института. Сек-
ретарь городского
МРСМ 
планами 
ции к

Д. Цэдэв
комитета 

поделился
подготовки организа-
Декаде монгольских

ский дух, здесь Русью 
нет».

Если и правда, что
тектура застывшая

пах-

«архи
музы-

кв», то здесь невольно вспо
минаются могучие аккорды 
«Богатырской симфонии» Бо
родина, Верхотурье — запо
ведный уголок Урала,
перед нами ■ 
когда Россия

сама
молодая

, здесь 
история,

правляла плечи, «мужала 
гением Петра». Туристам,

рас- 
с 

ко-

задержались 
хотурье был 
весной 1598
строителями 
бирь», кроме

в Перми, и Вер- 
заложен только 

года. Первыми 
«ворот в Си-

Новгородского, 
и Вятского

выходцев из
Вологодского 

уездов, стали
стрельцы и казаки. Строилось 
новое место прежде всего 
как город-таможня: еще шла 
борьъа с остатками Сибирско
го ханства, и Верхотурье на
чиналось с укрепленной кре
пости. Внутри появляются не
обходимые по времени зда
ния: церковь Троицы, дворы 
воеводы и служилых людей,

торые в Верхотурье гости не
частые, было бы что расска
зать и на что посмотреть.

Николаевский монастырь, 
полностью законченный в 
1625 году, и сейчас представ
ляет собой величественное со
оружение со стенами и баш
нями. Богатеть он особенно 
начал в Петровскую эпоху. 
Решительный Петр, концент
рируя силы только на глав
ном, строил лишь три города: 
главный город империи — 
Петербург, сибирскую столи
цу— юбольск и связующий
центр Верхотурье. Камен-
ный кремль на Троицком 
су, одна из древнейших
тей города детище
бурного преобразующего 
мени.

МЫ- 
час
того 
вре-

съезжая изба, гостиные 
ры, русский и татарский, 
бак, рядом обосновался 
сад.

Борис Годунюв, очень 
мателано следивший за

дво- 
ка- 
по-

вни- 
воз-

ведением города, повелел на
Соликамско Верхотурской
дороге устраивать поселения 
русских ямщиков. Так в 1600 
году образовалась Ямская сло
бода, необходимая принад
лежность городов на ожив
ленных дорогах и трактах.

Первый деревянный город 
не избежал участи почти всех 
подобных русских городов и 
периодически горел. В 1614 
году пожар уничтожил Верхо
турье полностью, в 1657 году 
вновь половина города была 
обращена в пепел, а через 
семнадцать лет выгорел весь 
центр.

Строительство возобнови
лось только после грамот 
Петра I в 1700 году, предпи
сывающих строить в камне со-

Преображенский собор, вхо
дящий в ансамбль бывшего 
Николаевского мужского мо
настыря, построен в 1834 году 
по плану, скопированному из 
альбома известного столич
ного архитектора К. Тома. На
конец еще один выдающий
ся памятник, составляющий 
ансамбль — величественный 
Крестовоздвиженский собор, 
законченный уже в 1909 го
ду, — строился под наблюде
нием екатеринбургского ар
хитектора Александра Турге- 
вича и вмещал 10 тысяч че
ловек, всего на четыре тыся
чи меньше, чем знаменитый 
Исаакиевский собор в Ленин-

борную церковь и кремль.
Город стал менять деревян
ный облик на каменный: по-
строили казенные амбары, 
прикладную избу, воеводские 
палаты. В 1703 году
ли Троицкий 
стиный двор, 
кремля.

собор, 
стены

закончи- 
затем го- 
и башни

Ü
САМОМ 
го века

конце прошло-

насчитывалось
в Верхотурье

2700 жителей: рост
только 
города

прекратился после того, как 
в 1763 году закрыли тамож
ню, и торговые пути переме-
стидись значительно
Верхотурье
«некоронованной

перестал
южнее, 

быть
столицей

Урала» с появлением молодо
го, набирающего силы Екате
ринбурга. Верхотурские куп
цы оказались не у дел, кор
мились от городских лавок, 
кое-кто держал маленькие ко-
жевенные заводы да 
промыслы.

Обо всем этом нам 
сказывает директор

винные

и рас- 
Верхо-

турского исторического музея 
Светлана Константиновна Жел- 
вакова. Музей был открыт от
носительно недавно в здании 
так называемого «Дома для 
приема высоких гостей».

кмигам, хранящимся в совсем 
не подходящих для этого ус
ловиях, ни тем более цен
нейшему памятнику с пора
жающей взор колокольней. В 
доме воеводы, тоже занесен
ном в реестр незаурядных 
архитектурных памятников, во
обще более чем неподходя-
щая организация «Сель-
хозтехника», откуда каждый 
День с грохотом и тарахтень
ем уходят тракторы и ком
байны. И про это тоже 
не раз писали, но толку нет. 
По постановлению облиспол
кома нежелательные «квар
тиранты» должны были вы
ехать из дома воеводы еще 
в 1971 году. Правда, руково
дители организации на сей 
раз нас «железно» заверили,

и насколько бережно мы от
носимся к своей культуре — 
показатель нашего нравствен
ного здоровья. Когда безу
частно взирают, как разруша
ется красота, созданная це
лыми поколениями талантли
вых русских мастеров, го 
разъедаются равнодушием и 
души человеческие, подрыва
ются корни, связывающие нас 
с историей. Стоит ли уподоб
ляться известному персона
жу крыловской басни?

Редчайшие творения зодчих 
окутываются выхлопной га
рью и бензиновыми испаре
ниями, но самое страшное, 
что к этому привыкли, и обы
кновенное варварство прини
мается за ход вещей, кото-

что 
лет

в течение полутора-двух 
она обязательно перебе-

рется в другое помещение. 
Свежо предание?.. И тень гроз
ного воеводы их нс пресле
дует?

В Покровском женском мо
настыре с фресками и резным 
кирпичом середины XVIII ве
ка, вариант сибирского барок
ко—гараж. На крыше, как на 
могиле памяти древней куль
туры нашей, — летом траву 
косой косить! И все — хоть 
трава не расти!

В ноябре прошлого года в
Верхотурье приезжали 
сколько было уже таких 
миссий — не счесть!) i

ко- 
пред-

стазители областного совета 
Всесоюзного общества охра
ны памятников истории и 
культуры H. Н. Кузьмина и
Л. Михайлове, осмотрели,
надо думать, «скрепя серд
це», все объекты, а их около 
пятнадцати, составили полный 
список, прикинули приблизи
тельную сумму не консерва
цию и реставрацию. И что 
же?

Ничего обнадеживающе-

рый уже никому И 
дано изменить.

Конечно, не все 
рье сидят сложа 
для реставрации

никогда не

в Верхоту- 
руки. Но 
памятников,

под стать всемирно известно
му Суздалю, только скромно
го бюджета далекого ураль
ского города явно недостато
чно.

Заведующая отделом куль
туры Верхотурского райиспол
кома Эльвира Викторовна Фи
латова рассказывала нам о 
том, сколько писем было от
правлено в Свердловск с 
просьбой, да что там с про
сьбой, с мольбой о мерах 
по спасению уникальных со
боров, храмов, монастырей.
Ответы же, как говорят 
тальоны, по-видимому 
шут».

Но неужели и вправду 
хранением Верхотурья,

поч-
«пи-

с со- 
этой

жемчужины русской архитек
туры!, все так беспросветно? 
Честное слово, от этой мысли 
нам стало немного не по се
бе и показалось, что все ко
локольни города вдруг разом 
ударили тревожный набат.

особенностей верхотурского 
комсомола. Именно школьни
ки и по численности, и по 
объему проводимой работы 
составляют костяк районной 
организации. Согласитесь, та
кое встретишь не часто.

В этом и заключается спе
цифика района. Комсомоль
ские организации предприя
тий, колхозов насчитывают 
не более 30 человек каждая, 
Тогда как в школьных орга
низациях ИХ ЧИСЛО ДОХОДИТ 
до сотни. Поставь в такие 
условия любой райком или 
горком ВЛКСМ — ему приш
лось бы основательно пере
краивать всю - свою деятель
ность. Что ни говорите, а от
сутствие крупного базового 
предприятия, на которое в 
любой момент можно онереть-
ся, серьезная трудность.
Но если только сетовать на 
трудности, их от этого мень
ше не станет. Есть ли выход
из создавшегося

И все-таки в 
за иные первым

положения?
слова, ска- 
се крета рем

Верхотурского райкома ком
сомола Сергеем Успенским, 
верилось с трудом. Молодеж
ный клуб по интересам, вклю
чающий в себя добрый деся-
ток отделов и центров, 
нет действовать уже в 
году? В Верхотурие? 
там, где на сегодняшний

нач
атом 
Это 

день
одним из самых популярных 
мероприятий является немуд
реная дискотека в Доме куль
туры. При сопоставлении ре
альной картины с масштаб
ными планами первое чувст-
во, которое появляется — 
доумение. Не слишком 
широко замахнулись?

— Вот и на заседании

НО
ЛИ

P», поясняет Сергеи,
бю-

ла. Тогда не было такой 
инертности, во всем чувст
вовалась заинтересованность. 
Мы были ближе к нашим 
комсомольцам. Наверное, в 
этом и заключается причина 
того, что тогда гораздо силь
нее проявлялась инициатива 
непосредственно от низовых 
организаций. Что же касает
ся нынешнего состава райко
ма комсомола, то могу с уве
ренностью сказать: эти ребя
та на верном пути.

Школа комсомольского ак
тива... Для большинства орга
низаций области это уже на
работанная форма обучения 
секретарей «первичек». Где- 
то подходят к ее проведе
нию по-новому, используя 
нестандартные решения. В 
Верхотурье пока не до экс
периментов, потому что до 
недавнего времени занятий в 
школе не проводилось вовсе 
ввиду ее отсутствия.

Правомерно ли ожидать 
чего-нибудь от новичков, ес
ли они перед этим не получи
ли необходимого минимума 
знаний и навыков? Поэтому 
создание школы , комсомоль
ского актива можно отнести 
к плюсам в работе райкома.

«г О СИХ пор остается 
|| для нас загадкой, по-

когда мы, работники райко
ма, поделились этими плана
ми, многие из ребят прямо за 
голову схватились! Реально

$Цчему Верхотурский 
завод коньков называется 
опытным. Несмотря на столь 
солидное название, уже сам 
внешний вид предприятия на
талкивает на грустные мыс
ли. Невысокий каменный до
мишко, темные цехН —девят
надцатый век, да и только. 
У крохотной проходной — 
Доска почета. Есть на пей 
и портрет секретаря комите
та комсомола Светланы Фай
зулиной.

...А разговор не клеился. 
Казалось бы, впору погово
рить о производственных по
казателях и трудовых дости-

комсомола химлесхоза, мы 
встретились в кабинете ди
ректора. Немало проблем у 
заводской молодежи, связан
ных с организацией досуга. 
Все. по мнению секретаря, 
упирается в помещение. Обе
денный зал заводской столо
вой, традиционное место про
ведения различных меропри
ятий, не отвечает элементар
ным требованиям, да и ье 
всегда бывает свободным. Хо
телось бы иметь свой клуб— 
не клуб, а хотя бы какое- 
нибудь его подобие. На се-

учащихся, обучающихся в 
СССР, которая пройдет в ию
ле а Улан-Баторе.

...Велико было удивление 
отдыхающих, когда по радио 
прозвучало приглашение на 
концерт монгольских студен
тов.

Можно утверждать, что та
кими концертами на «Солнеч
ной» не избалованы. Никто из 
собравшихся на вечере не по-
жалел об этом говорили
Оглушительные аплодисменты 
уралмашезцев. Звучали на
циональные инстоументы, ис
полнялись советские и мон-
гольские песни...

И даже на эт не
исчерпана программа

» была 
семина-

годи яишни день
этой

решение
проблемы — лишь в

мечтах и проектах. Но и сами 
проекты — уже четверть 
дела, было бы желание...

ТАК уж получилось, 
что одним из наиболее 
часто встречающихся 
в нашем рассказе о городе 

словом было «трудность». Их 
у верхотурцев предостаточ
но. Реконструкция производ
ства, жилье, досуг — самые 
«болевые» точки города. И 
все-таки в словах партийных, 
комсомольских руководите
лей присутствовала изряд
ная доля оптимизма. Не на 
голом же месте он основан? 

— Нынешняя пятилетка 
должна стать переломной в 
жизни нашего района, —- ут
верждает секретарь райкома 
КПСС Федор Михайлович 
Мызников. — Нам выделены
солидные средства, а именно 
44' миллиона рублей для
рестройки. Наша задача 
умело ими распорядиться, 
нашим замыслам, часть 
уйдет на строительство

не

По 
ИХ 
со-

временных дорог, соединяю
щих все без исключения на
селенные пункты района. А 
это что-нибудь да значит.

Не менее оптимистично 
настроен и Сергей Успенский.

Усилия районной органи
зации планируется направить
на восстановление
пых
Наметили

сел и
брошен- 

деревень.
молодые вер-

хотурцы планы пи переобо
рудованию дома-музея Малы
шева, почему-то обойденного 
в последнее время внимани-
е.М общественных
ций города, в

организа
музей ко.мсо-

мольской славы. Здесь будут 
проходить 'торжественный 
прием в комсомол, традици
онные встречи с ветеранами, 
различные комсомольские 
мероприятия.

Таким видится завтрашний 
день Верхотурья.

Городской комсомол дела
ет пока лишь первые шаги 
по пути перестройки. Но роб
кими их не назовешь. Иначе 
нельзя. Ведь без уверенности 
в правильности избранного 
пути лучше вообще не от
правляться в дорогу.

Каждый вечер собираются
вместе участники
«Проспект»,

группы
которую создал

и которой теперь руководит 
первый секретарь Верхотур
ского райкома комсомола 
Сергей Успенский. Пора вы
ходить на «большую» сцену. 
Думают принять участие в 
зональном туре областного 
конкурса «Юность комсо
мольская моя». Впервые за 
многие годы. Кстати, почему 
«Проспект»? Да потому, что 
верят ребята в то, что' и в 
их городе будут просторные 
проспекты, что современные 
дома придут на смену допо
топным бревенчатым строе
ниям. Знают они и то, что от 
них будет зависеть воплоще
ние всех сегодняшних планов 
в реальность.

НА СНИМКАХ: «дыханье старины глубокой», 
Крестовоздвиженский собор. Внешне он напоми
нает своды Исаакия, хотя нельзя назвать это 
творение рук человеческих только «слепой»

копией. Ведь искусные зодчие вложила в него 
частичку своей души. И в этом секрет неповто
римости; на повестке дня — будущее Верхо
турья. Занятие в школе комсомольского актива

проводит заведующий орготделом райкома 
КПСС Н. П. Епанче в; юность древнего Верхо
турья.

Фото А. ЛАПТЕВА.

Полосу 
В.

корр. отдела
В. ЛУГОВЫХ, 

корр. отдела комсо
мольской жизни.

ра. Монгольские студенты с 
превеликим удовольствием 
покатались на лыжах по пос
леднему снегу, сыграли това
рищеский матч по футболу с 
молодыми уралмашевцами.

На семинаре присутствовал 
второй секретарь посольства 
МНР в СССР Лхамсурэн.

С. ЗАХАРОВ, 
эам. секретаря 

комитета ВЛКСМ
УПИ.

ВОЗРАСТ ЗРЕЛОСТИ
Еще гудел таежный лес 

на месте будущих многоэта
жных зданий города горня
ков Качканара, а в рубле
ном доме недалеко от буду
щего комбината уже нача
лись систематические заня
тия по вузовской программе. 
Первыми преподавателями 
были энтузиасты В. А. Бер- 
дюкова, Н. П. Емельянова, 
Ф. Т. Селянин.

Сейчас качканарцы учат-
ся в два 
сячных 
курсах

потока на девятиме- 
иодготовительных 

при учебно • кон-
сультационном пункте гор
ного института, их заканчи
вает сто человек.

Вечернее подготовитель
ное отделение (рабфак) го
товит 50 горняков для по
ступления на дневные и за
очные факультеты город
ского института без отрыва 
от производства. Занятия 
проходят утром и вечером, 
чтобы охватить работающих 
посменно. Студенты-заочни
ки* не выезжают из родного 
города два с половиной го
да, преподаватели из Сверд
ловска приезжают к ним и 
оценивают итоги учебного 
труда. Мнения экзаменую
щих не расходятся — под
готовка студентов проводит
ся серьезно.

На Качканарском УКП 
горного института образо
вался сплоченный педагоги
ческий коллектив, способный 
не только обучать, но и вос
питывать. Назовем лучших: 
H. Н. Логинова, II. А. Ржан- 
никова, А. В. Яркин, Т. И. 
Свиногеева и другие.

Учебные аудитории УКП— 
чистые, уютные помещения,
на окнах комнатные ра-
стенйя. Теперь пункт разме
щается в самом центре го- 
роДа, преодолены многие 
сложности с оснащением 
лабораторий физики и хи
мии.

Преподаватели ведут кро
потливую работу по' проф
ориентации в школах Качка
нара и близлежащих посел
ков, в ПТУ, на промышлен
ных предприятиях города. 
Репутация форпоста СГИ 
как добротного учебного за-
ведения помогает
•вать за поступление 
бу, да и в комитетах 
работают свои же 
ники.

агитпро
па уче- 
влксм 
выпуск-

УКП горного института в 
Качканаре — 25 лет. Он 
вступает в пору зрелости.

Н. СМИРНОВА, 
доцент кафедры химии
Свердловского 
го института им. 
Вахрушева.

гор Ho- 
В. В.

подготовили:
ВОЗЧИКОВ,
информации;
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ÿ МИ» СЕГОЯНЯ^ ва всемирно известного борца 
за гражданские права в США.

Среди других «подрывных 
элементов», за которыми не
усыпно шпионит ФБР, органа-

На столичную швейную фабрику «Витоша» я приехал 
в тот момент, когда там готовилась к отправке очередная 
партия одежды, изготовленной по советскому заказу. 
Спортивные куртки, хлопчатобумажные рубашки, жен-
ские плащи и пальто
контролерами н упаковывалось.

все это тщательно проверялось

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

«ВИТОША»
ГАРАНТИРУЕТ
КАЧЕСТВО

— До сих пор а мы
поставляем одежду в ССсР
уже много лет файрика

вов, в том числе 
для раскроя тканей,

автомат 
который

не получила ей одной рекла
мации сказал в беседе
со мной заместитель дирек
тора предприятия Кольо Бе
лев. —. И не только от со
ветских заказчиков. Ведь 
четыре из десяти изделий, 
сходящих с конвейера, мы 
отправляем в другие брат
ские государства, а также в 
США, Англию, ФРГ, Авст
рию и даже страну-законода
тельницу мод францию.

Я попросил моего собесед-

значительно уменьшил отхо
ды. Только использование 
преимуществ научно-техни
ческого прогресса ежегодно
повышает производитель-

•ника рассказать, в чем же

ность труда нй 10 процен
тов.

Выполнение государствен
ных заданий, интенсифика
ция производства, меры по 
экономии сырья и материа
лов позволяют коллективу 
фабрики успешно выполнять 
широкую социальную про
грамму, составленную на ос
нове пожеланий коллектива.

АМЕРИКА КАК ОНА ЕСТЬ

Саманта
Саманта Смит — «юный по

сол мира», американская 
школьница, которая снискала 
известность во многих стра
нах благодаря своим выступ
лениям за мир и взаимопони-
мание между народами, в
течение длительного времени 
находилась «под колпаком» 
Федерального бюро расследо
вании США. К такому выво
ду пришли авторы докумен
тальной передачи, подготов-
ленной 
паиней

телевизионной 
Кей-ар-оу-эн в

Франциски.
Напуганное «миссией 

Саман гы в Советский

ком-
Сан-

мира» 
Союз,

Смит и
зация «Врачи за 
ответственность»,

ЦРУ
социальную 

профсоюз-

Агенты американских спец
служб ведут постоянное на
блюдение за всеми обществен
ными деятелями и организа
циями, которые принимают 
участие в массовом антивоен-
ном движении, выступают 
защиту гражданских прав

ö 
и

интересов трудового населе
ния Америки. Прослушивают
ся и записываются телефон
ные разговоры и частные бе
седы, организуются обыски, 
взломы и провокации. На 
всех Неугодных составляются
и хранятся 
Участников

пухлые досье, 
демонстрации

иые активисты из совета тру
да Сан-Франциско и многие
другие организации, выступаю
щие под лозунгами борьиы за 
социальную справедливость, за 
устранение j грозы ядерной 
войны.

«В ходе нашего расследова-
НИЯ, подчеркнула одна из
авторов телепередачи Сильвия
Ченс, мы обнаружили, что
такая практика встречает пол
ное одоорсние в высших эше
лонах власти США. В частно
сти, ее оправдывает директор
Инфирмацион ноги агенст-

секрет такой популярности 
продукции завода. Оказа
лось, что его слагаемые — 
своевременное обновление 
моделей, безупречная рабо
та художников, высокое ка
чество исполнения и быстрое 
внедрение новинок в"серий
ное производство.

Последнему обстоятельст
ву на фабрике уделяется 
особое внимание. Здесь ста
раются максимально сокра
тить путь, который прохо
дит изделие от стола худож
ника до цеха, прекрасно по
нимая, что для продукций, 
подверженной колебаниям 
моды, это чрезвычайно важ
но. Обычно этот срок не пре
вышает шести месяцев, но 
частенько швейники уклады
ваются и в двухмесячный 
срок. В результате продук
ция «Витоши» никогда не 
залеживается в магазинах, 
ее не приходится уценивать. 
А так как цены на модную 
одежду в Болгарии значи
тельно выше, чем на обыч
ные модели, то предприятие 
получает дополнительные 
средства, часть которых по
ступает в фонд заработной 
платы. Таким образом, в об
новлении производства, в 
высоком качестве труда за-

так как большинство

интересовав практически
каждый член коллектива. ,

Правильное сочетание мо
рального и материального 
стимулирования добросовест
ного труда позволило фабри
ке сократить свой персонал 
на 20 процентов и в то же 
время сохранить объем про
изводства на прежнем уров
не, Этому способствовало и 
внедрение новой техники. В 
нынешнем году, например, 
на фабрике было пущено 
новое оборудование стоимо
стью- в 80Ö миллионов ле-

его — женщины, то главное 
внимание профсоюзная орга
низация уделяет матерям: 
все дети работниц обеспече
ны местами в детских садах 
и яслях по месту жительст
ва родителей. Практически 
все желающие обеспечива
ются путевками в дома от
дыха и пансионаты во время 
отпусков. Многие, предпочи
тают отдыхать в пансиона
те, построенном фабрикой в 
живописной местности в Ро- 
допских горах. Другой дом 
отдыха будет построен в 
ближайшее время на Черно
морском побережье.

Нашу беседу с Кольо Бе- 
левым мы завершили на не
большой выставке, где были 
собраны образцы первого 
оборудования фабрики, соз
данной .40 лет назад. 1оч- 
нее, у старых швейных ма
шин, с которыми «Вйтоша» 
когда-то начинала производ
ство. С тех пор она 
коренным образом преобра
зилась. Уже сейчас в цехах 
работает электронно - вы
числительная техника, дру
гое сложное оборудование. 
Разумеется, лицо фабрики 
определяет не только тех
ника. Его определяет преж
де всего мастерство работ
ниц, слава о котором пере
шагнула рубежи страны. И 
как бы в подтверждение это
го экспозиция завершается 
витриной, где собраны все
возможные призы, награды 
и вымпелы, которыми отме
чен труд коллектива.

— Думаю, — сказал на 
прощанье Кольо Белев, — 
что это далеко не ’полная 
коллекция.

А. СМИРНОВ, 
корр. ТАСС.

«ФБР следовало за ней бук
вально по пятам», говорится 
в передаче, боссы охранки ре
шили, что девочка представ
ляет «угрозу национальной бе
зопасности». Даже сейчас, ког
да прошли многие месяцы по
сле ее трагической гибели в 
авиакатастрофе, досье, со
ставленное ФБР на Саманту 
Смит, по-прежнему хранится 
среди совершенно секретных 
документов.

Авторы телепередачи до
кументально подтверждают, 
что тотальная слежка в 
США — это не исключение, а 
норма повседневной жизни.

протеста против гонки ядер- 
пых вооружений и интервен-

sa США (ЮСИА) Ч. Уик. Мы

ПРАГА. Участники состояв-
шегося здесь 
Национального

заседания ЦК 
фронта ЧССР,

объединяющего все политиче-
общественныеские партии и 

организации страны, вырази
ли полную поддержку реше
ниям XVH съезда КПЧ об эко-
комическом и социальном раз
витии Чехословакии в 8-й пя-
тилетке и 
года.

ХАНОЙ, 
стической 
открылась

на период до 2000

В столице Социали- 
Республики Вьетнам 
конференция мини

стров здравоохранения Кампу
чии, Лаоса и Вьетнама. Высту
пивший на открытии конфе
ренции член Политбюро ЦК 
Коммунистической партии Вьет
нама, заместитель председате
ля Совета министров То Хыу 
отметил необходимость укреп
ления сотрудничества стран 
Индокитая в деле борьбы с 
опасными заболеваниями.

София.

Подведены итоги
ПРАГА. Подведены итоги развернувшегося в честь недавно 

закончившего свою работу XVII съезда Коммунистической пар
тии Чехословакии социалистического соревнования на пред
приятиях легкой промышленности страны. Оно охватило около 
300 тысяч трудящихся. Особенно массовым и эффективным 
соревнование было среди 6300 бригад социалистического труда.

Члены бригад социалистического труда, а всего их насчиты
вается 116 тысяч человек, являются не только передовиками, 
но и инициаторами внедрения я производство новых технологий 
и приемов труда.

ционистского курса США в
Центральной Америке фото-
графируют. 
же списки 
подрывных

В одном 
фигурирует

Существуют так- 
так называемых 

организаций.
из таких списков 

/Международная

убедились, что есть 
вания опасаться 
США к мрачным 
маккартизма. 1огда

все осно- 
возврата 

временам 
тоже со-

ставляли списки «неблагона
дежных».

«В то время как идет эта

лига женщин за мир и свобо
ду. Она была основана Джейн 
Адамс, лауреатом Нобелев
ской премии. Главные цели

передача, 
С. Чейс,

заключила 
правительствен

иые чиновники занимаются 
своим привычным делом: вти-

лиги борьба за разоруже*
хомолку собирают 
цию на различных

информа- 
людеи и

ние, против расовой и соци- организации, и кто-то где-то
альной дискриминации в
США. Ее поддерживают мно
гие видные общественные дея
тельницы Соединенных Шта
тов, в том числе К. Кинг, вдо-

БУЭНОС-АЙРЕС.
Аргентины 
высказался

Рауль
Президент 

Альфонсин
против поддержки

администрациеи Рейгана наем
ных банд контрас, с помощью 
которых США пытаются сверг
нуть законное правительство 
Никарагуа. Глава Аргентинско
го государства изложил пози
цию ссоего правительства в от
ношении центральноамерикан
ского кризиса на состоявшейся 
здесь встрече со спикером па
латы представителей конгрес
са США Томасом О’Нилом. Пре
зидент подчеркнул, что Арген-

ПОСЛЕ ЖЕНЕВСКОЙ ВСТРЕЧИ

уже 
или

составляет новый список 
заводит досье».

Ю. УСТИМЕНКО, 
корр. ТАСС.

Сан-Франциско.

тина активно поддерживает 
усилия Контадорской группы, 
которая занимается поиском 
путей политического урегули 
рования взрывоопасной ситуа
ции в регионе.

МЕХИКО. Американская про
грамма «звездных войн» не 
способствует установлению 
прочного мира на планете. 
Она служит лишь целям эска
лации гонкн вооружений, зая
вил в интервью мексиканской 
газете «Эксельсиор» председа
тель правительства Испании 
Фелипе Гонсалес. Глава испан
ского правительства подверг 
сомменик* утверждение адми
нистрации Рейгана о том, что 
взятая на вооружение Ьгшинг- 
юном так называемая «страте
гическая оборонная инициати
ва» будто бы имеет исключи
тельно оборонительное назна
чение.

(ТАСС).

ПРИСТАЛЬНЕЙ посмотрим друг на
Поэт Евгений Евтушенко, 

член правления Союза пи
нас продолжалось знакомст-

сателей СССР, вернулся 
Соединенных Штатов,

из 
где

во 
но

(понятно вынужден-
ограниченное) с аме-

представлял свой фильм 
«Детский сад» и встречал
ся с американскими писате
лями. Это лишь одно из 
целого ряда событий, кото
рые стали возможны благо
даря Женевской встрече и 
служат на благо двум наро
дам — и советскому, и аме
риканскому.

После шести лет отсутст
вия культурных обменов 
между СССВ и США на го
сударственном уровне Сое
диненные Штаты вновь во
шли в число более чем ста 
стран, с которыми наша 
страна их поддерживает. На
ши культурные связи с 
США, широко развивавшие
ся на протяжении 70-х го
дов в различных областях— 
от балета и живописи до ки-

риканской культурой. Лишь

лец на пусковых кнопках, 
не знают реальных лиц сво
их противников. Знакомство

несколько фактов. С 1979
народов через

но и поп-музыки, были
в начале 1980 года расцене
ны американской админи
страцией как «не соответст-
вующие национальным ин-
тсресам» Америки. Тем не 
менее и в этих условиях у

по 1984 год в СССР было 
издано 1784 названия книг 

. авторов США общим тира
жом 203 миллиона экзем
пляров. На сценах 165 те
атров страны идут спектак
ли .по 51 пьесе драматургов 
США. Все это было бы до
вольно неплохо, если подоб-
ную статистику могла 
дать и другая сторона.

«По-моему, 
Евтушенко, ' 
ские издатели

бы

— 'говорит 
— американ- 
во многом ви-

новаты перед советской ли
тературой. И у нас, конеч-
но, тоже есть «белые пят-
на» на географической кар
те весьма разнообразной аме
риканской литературы, но 
все-таки наши читатели бла
годаря, в частности, значи
тельному изданию книг зна-
ют и 
ский

понимают американ-
народ лучше,

средний американец — 
ветский народ... Угроза 
ны тем более опасна, 
люди, которые держат

чем 
со

вой- 
что 
па-

РУ это и есть
литсрату- 
реальная

возможность показать лица
людей, в этом великая
спасительная миссия лите
ратуры и культуры в це
лом».

Как известно, программа 
культурных обменов между 
СССР и США на 1986—88 
годы вступила в силу 1 ян
варя. Уже есть первые ре-
зультаты, порадовавшие
зрителей и слушателей в 
обеих странах. С большим 
успехом в США прошли 
выступления дирижера 
Юрия Темирканова и пиа
ниста Николая Петрова с
амери канскими симфони-
ческими оркестрами. В ныо-
йоркском «Карнеги-холл»
состоялась премьера сюиты 
«Чайка» Родиона Щедрина, 
в основе которой — одно
именный балет Большого 
театра. А в Москве 12 ты
сяч юных и взрослых моск
вичей и гостей столицы 
увидели Музыкальный спек
такль «Тряпичная кукла» в

возложения венков к монументу,
тому в память о советских воинах, отдавших 
жизнь за свободу и независимость Венгрии; 
за работой — бригада сборщиц, возглавляе
мая Яношне Надь (на переднем плане), с за- 
всда «Микроэлектроника» — крупнейшего 
предприятия электронной промышленности 
республики. Фотохроника ТАСС.

4 АПРЕЛЯ — ДЕНЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ
Созидательным трудом на благо родины, 

социализма и мира, претворением в жизнь ре
шений, принятых на XIII съезде ВСРП, занят 
венгерский народ в преддверии национально
го праздника — 41-й годовщины освобожде
ния страны от фашистского ига.

НА СНИМКАХ: накануне праздника на горе 
Геллерт происходит торжественная церемония

воздвигну-

ДРУГА
своей идее проводить вече-

мен нужен и в джазе У
нас есть замечательные джа-

Евтушенко рассказал о

нематография ми, 
ли десять дней

детского 
Олбани

сного кино 
условии,

сфере 
самое 
Кино 

. магом
может

устрои- 
американ-

до расширять обмен в раз
ных областях, в том числе в

Евту-
» на-

родина 
говоря, 

будет 
куль- 

позна-

зисты, а Америка — 
этого жанра. Короче 
только взаимообмен 
служить настоящему 
турному общению,

говорит 
обязательно

в Москве при 
конечно, чтобы

театра 
(штат

нию друг друга, взаимопони
манию и миру».

Н. ВИШНЕВСКИЙ.
(АПН).

кино, потому что это 
массовое искусство, 

может быть опасным 
и гипнотизером, а 
— и добрым докто

ВЕНГРИИ ОТ ФАШИЗМА

исполнении 
из города 
Нью-Йорк).

«Нам, — 
шенко, —

ром. Я считаю, что в Аме
рике наряду с такими филь
мами, которые я называю 
«порнографией войны», есть 
прекрасные фильмы, и я бы 
очень хотел, чтобы мы ор
ганизовали в ближайшем 
будущем обмен нашими ки-

были десять дней советско
го' кино в Америке. Тогда 
мы увидим многие хорошие 
американские фильмы, ко
торые до сих пор, к сожа
лению, не видели, а на эк
ранах США широко пойдут 
советские фильмы». •

ра советской и американской 
поэзии в СССР и США, 
встречи детей обеих стран, 
пишущих стихи, обмены не 
только в области симфони
ческой музыки, но и джаза, 
который популярен у нас в 
стране. «Будучи в минув
шем году на Лос-Андже
лесском кинофестивале, я 
мог почувствовать, что аме
риканцы уже устали от эс
калации враждебности, ко
торая нарастала в конце 
70-х — середине 80-х годов. 
Эта эскалация подошла к 
своему пику, и многие люди 
высказывали желание пере
мен к лучшему. Тот, может 
быть, небольшой, но очень 
важный шаг; который сде
лан к сближению в Жене
ве, есть-и результат объек
тивных процессов, происхо
дящих внутри американско
го народа. Американцы по
няли, что если советско-аме
риканские отношения и 
дальше будут развиваться в 
сторону враждебности, то 
это может привести к ката
строфе».

По мнению Евгения Евту-

шенко, было бы важно рас
ширять список известных 
деятелей искусства, актив
но участвующих в культур
ном обмене СССР—США, 
как новыми, так и старыми, 
но незаслуженно позабыты
ми именами. «Если говорить 
о поэзии, то на английском 
языке до сих пор не изданы 
книжки замечательных поэ
тов — Леонида Мартынова, 
Николая Заболоцкого, Яро
слава СмеляНова, многих 
других. В Америке не вы
шли книги целого ряда хоро
ших советских писателей но
вого поколения. Василь Бы
ков, Валентин Распутин из
давались, но маленькими ти
ражами, без рекламы и поэ
тому мало до сих пор там 
известны. Я считаю, что по
мимо обмена живописной 
классикой нужно проводить 
и обмен современной живопи
сью разных стилей, совре
менными художниками. Об-

гастроли Ленинградского Молодежного театра

«Hfрок» к лот сцены
ГЛАВНЫЙ режиссер Ленин

градского Молодежного 
театра, постановщик и 

автор инсценировки по роману 
Ф, М. Достоевского «Игрок» 
Ефим Падве, вероятно, пред
ставлял те опасности, с кото
рыми ему пришлось столкнуть
ся в работе. Во-первых, опас
ность огрубления великого 
психолога, толкования его толь
ко как социального писателя, а 
его романа — как гневного 
обличения власти денег. 
Опасность приглушения нрав
ственно - философских моти
вов.

Свой спектакль Падве наз
вал «Из записок молодого че
ловека» (у Достоевского это 
подзаголовок романа), под
черкнув тем самым, что 
здесь не просто рассказано 
о событиях, произошедших в 
жизни героя и близких ему 
людей, а рассказано так, как 
это воспринялось и запечат
лелось самим героем. Театр 
интересует внутренний раз
лад, душевный беспорядок 
человека «многоразвитого, 
но во всем недоконченного, 
изверившегося и не смеюще
го не верить». Однако герой— 
это и «один тип заграничного 
русского», игрока, все жиз
ненные силы которого пошли 
на рулетку.

Так сложился главный кон
траст, два полюса спектакля: 
живая человеческая душа, 
ищущая мучительно и безы
сходно смысл собственного 
существования, и подлая, 
низкая страсть — рулетка, 
олицетворяющая «милли
он».

Этот контраст есть и в сце
нографии спектакля (худож
ник М. Френкель). Простран
ство сцены разбито на две 
горизонтальные плоскости» 
Верхняя часть — некое подо

бие галереи — прибежище 
главного героя. Отсюда он 
начинает свой рассказ, обра
щаясь в зрительный зал, от
сюда или здесь он ведет диа
логи с другими героями, там 
же застает его финальная 
сцена. Внизу доминирует ог
ромный вращающийся круг
лый стол, обитый зеленым 
сукном, — рулетка. Нечто со
лидное, «самоуверенное», хо
лодное, бесчувственное. По
добное впечатление усилива
ет крупье (С. Русским) — 
скорее робот, автомат, ма
рионетка, чем' живое лицо.

РУЛЕТКА — центр всего 
пространства — претен
дует на ведущий сим
вол спектакля. Все персона

жи так или иначе оказывают
ся в ее власти, от поворота 
рулетки зависит не только 
успех, выигрыш, но и само 
счастье, сама жизнь.

Но отношения героев с ру
леткой различны. Они опре
деляются и социальным обли
чением мира, где деньги — 
главная сила и главная мера 
ценности любого и каждого, 
и верой в природную нравст
венность, помогающую в са
мых жестоких условиях со
хранить в себе человека.

Потому-то перед нами про
ходят несколько различных 
групп героев. Одни — типы, 
освещенные как бы со сто
роны наиболее выпуклого, ак
центированного социально
го качества. Генерал в от
ставке (В. Рыжиков) — пред
ставитель так называемого 
«случайного семейства», без 
корней нравственных, нацио
нальных, общечеловеческих. 
До наивности верящий, что 
его генеральство, как ин
дульгенция, . дарует право 
на сытую бездумную жизнь. 
Де-Грие (В. Кухарешин), но- 

сяфий имя благородного ге
роя известного романа во
семнадцатого века, а на де
ле — маркиз - самозванец, 
мошенник, ростовщик, циник, 
для которого главный «нрав
ственный» принцип — личная 
выгода. Мадемуазель Бланш 
(А. Одинг) — расчетливая ко
котка, из породы тех, кого 
принято называть хищницами. 
Наконец, мистер Астлей 
(А. Сливняков), молчаливый 
англичанин - аристократ, вы
зывающий симпатию свои
ми доброжелательностью и 
постоянством.

От актеров, исполнявших 
все эти сравнительно неболь
шие роли, требовались глав
ным образом точность, стро
гая последовательность, от
четливость сценического
рисунка. Благодаря сыгран
ности труппы театра, хоро
шему ощущению партнера на 
сцене эта задача во многом 
выполнена.

Заметно стремление
В. Рыжикова психологиче
ски разнообразить свою роль. 
Его генерал в наиболее дра 
матические для себя минуты, 
когда рушится надежда на 
беззаботное и безбедное су
ществование, не просто впа
дает в тупое отчаяние. Не
ожиданно для этого характе
ра пробивается подлинное, 
живое чувство человека —- 
растерянного, обезоружен
ного Напором бюргерской по
шлости: самодовольного и
самоуверенного «яво-о-оль».

Всеми литературоведами 
особое место в романе отво
дилось бабушке Антониде 
Васильевне и... не всегда оп
ределенное. Кто она? Зачем 
нужна здесь? Только ли сю
жетные функции выполняет? 
Бабушка в исполнении Гали
ны Микрюковой запоминает

ся. Молодой актрисе, воз
можно, вдохновленной при
мером Ф. Раневской в одной 
из старых московских поста
новок, удалось создать образ 
своевольной, непреклонной 
в своих решениях и поступ
ках барыни «веку прошлого». 
Но в то же время ее «бабулень. 
ка» устойчивых нравственных 
принципов, способна к обуз
данию своих желаний, к са
моограничению.

С появлением бабушки на 
сцене основные персонажи 
как бы отодвигаются на вто
рой план, И надолго. Нить 
сценического повествова
ния из рук молодого челове
ка переходит к бабушке. На
рушается внутреннее течение 
спектакля. Эпизоды с «бабу
ленькой» воспринимаются 
как самостоятельные, встав
ные, хоть и блестящие. Зри
тель не ощущает нарастания 
внутреннего напряжения в 
душе главного героя, предве
щающего катастрофу. По
люса спектакля оказались 
сдвинутыми, а логика не про
ясненной.

Л ОЛЕЕ всего это вредит 
и центральным персо- 
М нажам инсценировки. 

М. Тхоржевсквя верно ощути
ла пульс героини Достоевско
го. Оскорбленная девушка из 
уязвленного самолюбия,
гордости начинает относить
ся к любви с глубоким скеп
тицизмом как своего рода 
взаимной борьбе, сопровож
дающейся болезненными 
взрывам.и, самоуничижени
ем и нравственным истязани
ем любимого человека. Но в 
эпизодах с бабушкой (и по
сле них) Полина порой вы
глядит тургеневской девуш
кой, способной на цельное, 
возвышенное чувство. Ее ду
шевная «надорванность» за

явлена, но далее не всегда 
сценически убедительна.

Как и Полине, «игрок» 
Алексей Иванович «ранен» ру
леткой. Рулетка отнимает у 
него любовь, веру в людей, 
надежды. Но она же ему их 
в то же время и обещает 
подарить. Александр Чабан 
видит в своем герое не про
сто игрока, а, как сказал бы 
сам Достоевский, «поэта в 
своем роде». Эта поэзия бла
городна, ибо но деньги в кон
це концов привязывают Алек
сея Ивановича к рулетке, а 
потребность риска, игры с 
жизнью. Но эта поэзия и низ
ка, все-таки деньги — ее 
главный «образ», без них са
мое светлое будущее не мы
слится им. А. Чабану в целом 
удается передать сложное, 
парадоксальное даже, психо
логическое состояние своего 
героя. Состояние незавер
шенности, «бесформенности» 
натуры, самого процесса 
развития, когда и чело
веку неясно, к чему он 
идет. Эту внутреннюю под
вижность своего героя актер 
вкладывает и в инто'нацию, и 
в жест, вживаясь в состоя
ния «игрока». Порой все же 
внешние приемы в арсенале 
актера своей чрезмерно
стью оказываются неоправ
данными,

|| ЕНИНГРАДСКИЙ Mo
ll лодежный театр, на 
Л мой взгляд, поставил 

перед собой вполне реаль
ные творческие задачи и в 
решении их оказался очень 
близок к роману. Получился 
спектакль, вызывающий ин
терес к Достоевскому, и в 
то же время — сегодняшний, 
поучительный для современ
ного молодого человека. В 
нем удалось передать части
цу огромного нравственно
го потенциала, заложенного в 
творчестве русского писате
ля. Это немало.

А. ПОДЧИНЕНО®, 
преподаватель

Уральского 
университета.

В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
участников и «болельщиков» областного телеконкурса «Юность комсо* 

мольская моя» находятся молодые самодеятельные солисты и ансамбли 
Свердловской зоны.

Еще бы! Именно от сверд
ловчан ждут «образцового 
уровня» исполнения. Ведь 
и возможностей у них почти 
в полуторамиллионном горо
де куда больше, чем, ска
жем, в Тугулыме или в Бай- 
калово.

Но из года в год, из се
зона в сезон повторяется 
одна и та же картина —- 
свердловчане выступают ку
да ниже своих потенциаль
ных возможностей. Нынеш
ний телеконкурс не стал 
исключением из этого пло
хого правила.

Первый день конкурса — 
отборочный тур — про
ходил во Дворце культу
ры «Урал» при закрытых 
дверях. В зале находились 
только члены жюри и тс 
участники, что ждали свое
го выхода на сцену. На та
ком порядке проведения на
стоял Свердловский горком 
комсомола. Никаких привет
ственных плакатов у входа, 
никаких ас|шш, аншлагов. 
Словом, никакого праздни
ка: атмосфера сугубо рабо
чая.

Впрочем, после прослу
шивания жюри стало ясно, 
почему конкурс организован 
именно так. Да потому, что 
Не было смысла выносить 
этот уровень исполнения па 
публику.

Сознательный отказ от 
праздника в первый день, 
видимо, обусловлен еще и 
тем, что районные и город
ской отборочные туры, 
предшествовавшие зонально
му, не везде прошли на вы
соте. Отсюда неравноцен
ное — и по качеству, и по 
количеству участников — 
представительство. Так, Верх- 

Исетский район представля
ли признанные лидеры 
свердловской самодеятельной 
эстрады — «ЭВИА-66» 
(Дворец культуры метал
лургов ВИЗа) и «Аленуш- 
ьа» (Дворец молодежи проф
техобразования), которые 
вновь свое лидерство под
твердили. А Ор джони кид- 
зевский район почему-то ог
раничился выступлением 
девичьих вокальных ан
самблей. Это район, где рас
положено крупнейшее произ
водственное объединение 
«Уралмаш»!..

Неоправданно мало было 
на конкурсе участников 
студенческой самодеятель
ности. На сцену выходили 
только вокальный ансамбль 
студенток музыкального 
факультета педагогическо
го института, студентка 
УЭМИИ1а Оля Попова да 
ансамбль курсантов Сверд
ловского высшего ьоснно-по- 
литического танко - артил
лерийского училища. В 
Свердловске 17 вузов! Где 
же представители остальных 
четырнадцати?

Наверное; в какой-то ме
ре здесь повинен этакий 
снобизм жителей «столицы 
Среднего Урала». Если в 
небольшом городе дни про
ведения телеконкурса дей
ствительно становятся за
метным событием культур
ной жизни, то в Свердлов
ске таких событий очень 
много. И организаторы теле
конкурса (прежде всего 
горком комсомола) словно 
бы находятся в растерянно
сти перед их' обилием, даже 
не пытаясь с ними достойно 
конкурировать.

Конечно, причина тради
ционного, увы, неуспеха

«зоны особого внимания» — 
Свердловской зоны телекон
курса — кроется не только в 
этом. Она «запрограммирова
на», как уже говорилось, в 
формальном подходе некото
рых райкомов комсомола к 
организации своих конкурсов.: 
II это из года в год, из сезо
на в сезон...

Необходимо «зону осо
бого внимания» сделать дей
ствительно такой. В конце 
концов, это не только во
прос престижа, но насущ
ная потребность притока но
вых способных ребят в 
свердловскую песенную са
модеятельность, поднятия 
ее до уровня, на который за
хочется равняться тем, кто 
живет в Тугулыме или Бай- 
калово. Возможно, есть 
смысл и жюри областного 
телеконкурса в будущем се
зоне принять участие в ра
боте не только зонального 
Свердловского тура, но и в 
его отборочных этапах.

Сегодня в 22.45 в программе 
Свердловского ТВ вновь про
звучат позывные телеконкурса 
«Юность комсомольская моя». 
Вы встретитесь на телеконкур
се с теми, кто лучше других 
выступил 15 и 16 марта во 
Лзорце культуры «Урал». Вы 
сами будете членами зритель
ского жюри. Напоминаем: ре
дакция газеты «На смену!» 
учредила специальный приз за 
лучшее исполнение популяр
ной молодежной песни. Опре
делить победителя, надеемся, 
поможете вы, наши читатели. 
Ждем писем и мнений, голо
сов «за» и «против».

К. ОСИПОВА.
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Е€РХ0ТУИСКИ€ КОРНИ ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ: 
КАКИМ ОН БУДЕТ?

читатель
рассказывает

НЕРАЗДЕЛИМЫ 
НРАВСТВЕННОСТЬ

печально констатирует

И ПАМЯТЬ граде, Кстати, он налом и -

руководитель архитектурно
проектной группы Свердлов
ской научно-рестаррационной 
производственной мастерской 
Нина Николаевна Кузьмина,— 
главное, нам не выделили 
средств на 12-ю пятилетку, не
кому вести научно-проектные

Верхотурским школьни
кам можно только позавидо
вать. Многие ■ их сверстники 
лишь мечтают увидеть то, что 
этих ребят окружает повсе
дневно. Что ни строение, ули
ца — история. Поэтому, ос-

ли Это, по силам ли? 
начинать-то приходится

Ведь 
почти

на пустом месте. Может, дей
ствительно стоило бы тро
гаться с места не спеша, на
чинать с мелочей? Ио время
не

новное 
ности 
ДИЙ —

направление деятель-
школьных 

воспитание
организа- 
учеников

Человек ■ остается 
ком, пока он помнит, 
только мать с отцом, 
глубокие, глубинные

челове- 
И не 1 

а те 
корни,

--- Дом этот, поясняет
она, был последней по

которые связывают его с ис
торией земли, где он родился 
и вырос, осознал себя звеном 
единой бесконечной цепи сме
няющих друг друга поколений. 
«И приходит род, и уходит 
род», а цепь эта, самая креп
кая и священная, держит и 
держит нас заложенной в ге
нах любовью к Отечеству.

Нам не довелось побывать 
ни в Суздале, ни во Владими
ре на знаменитом «золотом 
кольце», откуда пошла земля 
русская, но тем не менее, вы
писав командировку на север 
области и сойдя через семь 
часов с поезда а Верхотурье, 
в местах суровых и заповед
ных, невольно хотелось ду
мать о том, о чем в трамвай
но-троллейбусной сумятице не 
всякий раз-то и вспомнишь.

...Один из древнейших го
родов Урала, сейчас ему поч
ти четыре столетия. Появился 
он точкой на карте государст
ва Российского еще за 125 лет 
до того, как Татищев повелел 
строить «вверх по ИсетиотУк- 
туса в шести верстах» Екате
ринбургский завод.

А началось Верхотурье с 
Неромкарры, вогульского го
родища на высоком утесе, в 
гортанном названии которого 
так и слышится что-то этакое 
от индейских мотивов «Следо
пыта» Фенимора Купера или 
«Песни о Гайавате» Лонгфел
ло. Этот утес, продравшись 
сквозь непроходимую стену 
тайги, и выбрали «следопыты» 
российские, посланные послед
ним Рюриковичем, царем 
Федором Иоанновичем на по
иски удобного места для бу
дущего города: нужно было 
закрепить дорогу в Сибирь в 
верховьях реки Туры.

3 октября 1597 года чердын- 
ский воевода Сарыч Шеста
ков передал депешу о выбо
ре в Москву, и уже 18 октяб
ря специальная грамота пове
левала воеводе Василию Го 
ловину и письменному голове 
Ивану Воейкову строить город 
Верхотурье.

Трудно добирались градо
начальники до места, надолго

стройкой Николаевского мо
настыря и етроился одновре
менно со знаменитым Кресто- 
воздвиженским собором, но 
не был окончательно закон
чен — началась первая миро
вая война. Согласно одной из 
версий, строился он по при
казу Г ришки Распутина, бы
вавшего в Верхотурье. Дом 
выстроен в стиле древнерус
ских боярских хором, здесь 
останавливались высокие чи
новники, губернаторы, генера-

нает его. Таких соборов по 
объему по всей России набе
рется не больше семи,

Крестовоздвиженский собор 
сооружался к 300-летию дома 
Романовых, отсюда и его тя
желовесная помпезность, по
пытка придать впечатляющую 
величественность уже агони
зирующему самодержавию.

ДА, ВЕРХОТУРЬЕ — город- 
памятник, но, увы, все 
его ценнейшие образцы

работы, нет базы... 
— Ну как так 

Нина Николаевна
МОЖНО?

сдерживает волнение.
трудом 
— На

лы и даже лица из 
фамилии.

В Верхотурье все

царской

стариной, уникальные 
тектурные памятники 
впрямь порой создают 
чатление, что стоишь

дышит 
архи- 

и 
впе- 

сейчас
на улице где - нибудь в 
середине прошлого века, а то 
и раньше, и только снующие 
то и дело машины возвраща
ют тебя во время реальное. 
Вот уж поистине «здесь рус-

архитектуры 
в плачевном 
гочисле иные 
тимистичные

находятся сейчас 
состоянии, и мно- 
в прошлом оп- 
газетные публи-

кации с бодрыми заголовка
ми, вроде «Быть уральскому 
Суздалю!» — к сожалению, не 
оправдали надежд. Гибнет 
красота, разрушаются с каж
дым годом уникальные собо
ры и храмы, которые, по идее, 
давно должны «позировать» 
фотоаппаратам восторженных 
туристов.

В одном из шедевров рус
ского зодчества строгановской 
школы — Свято-Троицком со
боре—сейчас расположена го
родская библиотека, что не 
идет, конечно, на 'пользу ни

наших глазах рушатся, превра
щаются в пыль, а развалины 
бесценные шедевры! Это да
же не бесхозяйственность, 
нет, это варварство в чистом 
виде.

Институт «Свердловскграж- 
данпроект» разработал гене
ральный план и проект деталь
ной планировки центра Верхо
турья, где предложил органи
зацию здесь молодежного 
туристического центра по ти
пу города Ростов Великий.

Конечно, можно категорично, 
заслоняясь щитом из бумаг, го
ворить о том, что Верхотурье 
находится в стороне от боль
ших дорог и магистралей, что, 
как ни бейся, все равно не

на основе богатейших истори
ческих и революционных тра
диций.

Не каждый школьный му
зей похвастает теми экснона
тами, которые собраны мест
ными ребятами.

В числе самых дорогих 
экспонатов — письма. Пишут 
отовсюду. Просят рассказать 
о городе, о памятниках архи-
тектуры о людях. 

С особой гордостью рас-

чал

ждет.

ОКОЛО года прошло с 
того момента, когда 
аппарат райкома на- 
постепенно обновляться.

Приходили люди, которым до 
того момента не приходилось 
заниматься комсомольской 
работой на таком уровне. Что 
скрывать, наследство им до-
сталось не из лучших. По

выйдет из 
Суздаля»,

него «уральского
скептики

словы наверняка
- остро- 

тут могут
вспомнит»» и легендарные Ва- 
сюки, превращенные без
удержной фантазией Остапа 
Бендера в место паломниче
ства шахматистов всего ми
ра...

Душа народа жива памятью,

сказывают школьники «вось
милетки» № 2 об их перепис
ке с дочерью революционера 
Ниной Ивановной Малыше
вой. «С волнением я наблю
дала, как бережно сохраняют 
верхотурцы память о своем 
земляке», — писала она ре
бятам. И такое отношение к 
родной истории не просто 
дань уважения. Поисковая 
работа ' молодежи стала не
отъемлемой частью ее дея
тельности. Более 20 памят
ников, расположенных на тер
ритории района, взяли иод 
свое шефство юные верхотур
цы.

МЫ НАЧАЛИ наш рас
сказ со школьных ор
ганизаций не случай
но. В этом кроется одна из

многим направлениям в гра
фе «что сделано?» — стоял 
жирный прочерк. Приплю
суйте сюда недостаток опыта 
вновь избранного состава 
райкома... Думаем, нет не
обходимости описывать сло
жившуюся ситуацию. За что 
взяться в первую очередь?

— Отличительной чертой 
комсомольцев нашего района 
можно назвать нестабиль
ность работы, — считает за
ведующий орготделом райко
ма КПСС Николай Павлович 
Епанчев. — Год-два всплеск, 
затем опять длительное' за
тишье, через некоторое вре
мя снова рывок. Получается
своеобразный замкнутый
цикл. Часто не хватает на
пористости, мобильности. У 
нас как-то принято сравни
вать: вот то было раньше, а 
это — теперь. На самом де
ле, вспоминаю конец се
мидесятых годов, я тогда был 
секретарем райкома комсомо-

жениях комсорга, йо по-все- 
му было видно, что Светлану 
эта тема «не греет». Ведь 
место, где работают она и ее 
товарищи, заводом назвать 
как-то даже неловко. Здесь 
ручной труд — безраздель
ный 'хозяин. Следствием это
го является тот факт, что 
молодежь не задерживается 
на предприятии. Значит, и 
комео моль ской организации, 
как единого целого, нет. Лю
ди приходят и уходят, порой 
даже не встав на комсомоль
ский учет — уж слишком 
короток их «рабочий стаж».

8 КО мео МОЛ ьс кои 
организации Верхо- 
турского химлесхоза 

все обстоит несколько иначе.
— Главным поручением 

комсомольцев, — говорит 
директор предприятия Петр 
Федорович Юрасов, — адми
нистрация, партийный коми
тет считает эффективный 
труд на рабочем месте. У 
нас работать нелегко, ко ин
тересно. В этом и кроется 
причина того, что молодежь 
практически не уходит с на
шего предприятия. Вообще, 
сейчас комсомол находится в 
стадии становления, и наше 
стремление — помочь ребя
там. Не помешали бы кон
такты с райкомом ВЛКСМ, 
но его работники не так уж 
часто бывают у нас. а чтобы 
зайти побеседовать с админи
страцией — это совсем ред
кость. Взять, к примеру, 
райком партии. Люди, там 
работающие, гораздо старше 
по возрасту, но что касается

МОНГОЛЬСКИЕ 
ПЕСНИ
В «СОЛНЕЧНОЙ»

мобильности в этом они

* ЧЕТЫРЕ СТОЛЕТИЯ НА КАРТЕ РОССИИ * «ПОВЕЛЕВАЮ СТРОИТЬ ГОРОД..» * НЕ ТОЛЬ
КО НА МОСКВЕ-РЕКЕ КРЕМЛЬ СТОИТ * А ТУРИСТЫ ГОСТИ НЕЧАСТЫЕ * ГИБНЕТ
ПАМЯТНИК БЕЗ ЗАБОТЛИВОЙ ПАМЯТИ * КВАРТИРАНТЫ В ДОМЕ ВОЕВОДЫ * БЫТЬ
ИЛИ НЕ БЫТЬ «УРАЛЬСКОМУ СУЗДАЛЮ»? * ЗАТИШЬЕ ПОСЛЕ
КАМЕННОГО ВЕКА * «ПРОСПЕКТ МЕЧТАЕТ О ПРОСПЕКТАХ

БУРИ * ЗАВОД ИЗ

дадут фору комсомольцам. 
Учиться надо у старших.

С Александром 
ным, секретарем

Корзуни
ком и те та

комсомола хим лесхоза, 
встретились в кабинете 
ректора. Немало проблем

МЫ
ДИ-

ский дух, здесь Русью 
нет».

Если и правда, что
тектура застывшая

пах-

«архи- 
му зы-

ка», то здесь невольно вспо
минаются могучие аккорды 
«Богатырской симфонии» Бо-
родина. Верхотурье - 
ведный уголок Урала,
перед нами • 
когда Россия

— запо-
, здесь 
история,

молодая рас-

книгам, хранящимся в совсем 
не подходящих для этого ус-
ловиях, более
нейшему памятнику с

цен- 
пора-

жающей взор колокольней. В 
доме воеводы, тоже занесен-
ном в реестр
архитектурных 
обще более

незаурядных 
памятников, во-

чем неподходя-
щая организация «Сель-

задержались 
хогурье был 
весной 1598
строителями 
бирь», кроме

в Перми, и Вер- 
заложен только

года.
«ворот

Первыми

Новгородского, 
и Вятского

выходцев
Си- 

из
Вологодского 

уездов, стали
стрельцы и казаки. Строилось 
новое место прежде всего 
как город-таможня: еще шла 
борьоа с остатками Сибирско
го ханства, и Верхотурье на
чиналось с укрепленной кре
пости, Внутри появляются не-
обходимые по времени 
ния: церковь Троицы,
воеводы 
съезжая

служилых
изба, гостиные

1 зда- 
дворы 
людей,

ры, русский и татарский, 
бак, рядом обосновался 
сад.

Борис Годунов, очень 
мательно следивший за

дво- 
ка- 
по-

ени- 
воз-

ведением города, повелел на
Соликамске Верхотурской
дороге устраивать поселения 
русских ямщиков. Так в 1600 
году образовалась Ямская сло
бода, необходимая принад
лежность городов на ожив
ленных дорогах и трактах.

Первый деревянный город 
не избежал участи почти всех 
подобных русских городов и 
периодически горел. В 1614 
году пожар уничтожил Верхо
турье полностью, в 1657 году 
вновь половина города была
обращена в пепел, через
семнадцать лет выгорел весь 
центр.

Строительство возобнови
лось только после грамот 
Петра I в 1700 году, предпи
сывающих строить в камне co-
борную церковь и кремль.
Город стал менять деревян
ный облик на каменный: по
строили казенные амбары, 
прикладную избу, воеводские
палаты. В 1703 году 
ли Троицкий собор,
стиный двор, 
кремля.

стены

закончи- 
затем го- 
и башни

САМОМ 
го века

конце прошло-

насчитывалось
в Верхотурье

2700 жителей: рост
только 
города

прекратился после того, как 
б 1763 году закрыли тамож
ню, и торговые пути переме-
стились значительно
Верхотурье
«некоронованной

перестал
южнее, 

быть
столицей

Урала» с появлением молодо
го, набирающего силы Екате
ринбурга. Верхотурские куп
цы оказались не у дел, кор
мились от городских лавок, 
кое-кто держал маленькие ко
жевенные заводы да 
промыслы.

Обо всем этом нам 
сказывает директор

винные

и рас- 
Верхо-

правляла плечи, «мужала с 
гением Петра». Туристам, ко
торые в Верхотурье гости не
частые, было бы что расска
зать и на что посмотреть.

Николаевский монастырь, 
полностью законченный в 
1625 году, и сейчас представ
ляет собой величественное со
оружение со стенами и баш-
ними, 
начал

Богатеть он особенно
в Петровскую

Решительный Петр, 
рируя силы только

эпоху, 
концент- 
на глав-’

ном, строил лишь три города: 
главный город империи — 
Петербург, сибирскую столи
цу— юбольск и связующий
центр Верхотурье. Камен-
ный кремль на Троицком 
су, одна из древнейших
тей города детище
бурного преобразующего

мы- 
час- 
того 
вре-

мени.
Преображенский собор, вхо

дящий в ансамбль бывшего 
Николаевского мужского мо
настыря, построен в 1834 году 
по плану, скопированному из 
альбома известного столич
ного архитектора К. Тома. На
конец еще один выдающий
ся памятник, составляющий 
ансамбль — величественный 
Крестовоздвиженский собор, 
законченный уже в 1909 го
ду, — строился под наблюде
нием екатеринбургского ар
хитектора Александра Турге- 
вича и вмещал 10 тысяч че
ловек, всего на четыре тыся
чи меньше, чем знаменитый 
Исаакиевский собор в Ленин-

хозтехника», откуда каждый 
день с грохотом и тарахтень
ем уходят тракторы и ком
байны. И про это тоже 
не раз писали, но толку нет. 
По постановлению облиспол
кома нежелательные «квар
тиранты» должны были вы
ехать из дома воеводы еще 
в 1971 году. Правда, руково
дители организации на сей 
раз нас «железно» заверили, 
что в течение полутора-двух 
лет она обязательно перебе
рется в другое помещение. 
Свежо предание?.. И тень гроз
ного воеводы их нс пресле
дует?

В Покровском женском мо
настыре с фресками и резным 
кирпичом середины XVIII ве
ка, вариант сибирского барок
ко-—гараж. На крыше, как на 
могиле памяти древней куль
туры нашей, — летом траву 
косой косить! И все — хоть 
трава не расти!

В ноябре прошлого года в

и насколько бережно мы от
носимся к своей культуре — 
показатель нашего нравствен
ного здоровья. Когда безу
частно взирают, как разруша
ется красота, созданная це
лыми поколениями талантли
вых русских мастеров, го 
разъедаются равнодушием и 
души человеческие, лодрыва- 
ютст корни, связывающие нас 
с историей. Стоит ли уподоб
ляться известному персона
жу крыловской басни?

Редчайшие творения зодчих 
окутываются выхлопной га
рью и бензиновыми испаре
ниями, но самое страшное» ■ 
что к этому привыкли, и обы
кновенное варварство прини
мается за ход вещей, кото-
рый уже никому и 
дано изменить.

Конечно, не все 
рье сидят сложа 
для реставрации

никогда не

в Верхоту- 
руки. Но 
памятников,

под стать всемирно известно
му Суздалю, только скромно
го бюджета далекого ураль
ского города явно недостато
чно.

Заведующая Отделом куль
туры Верхотурского райиспол
кома Эльвира Викторовна Фи-
латова рассказывала

Верхотурье приезжали 
сколько было уже таких
миссий — 
ставители

(а 
ко-

не счесть!) пред- 
обла-стного совета

Всесоюзного общества охра-
ны памятников .истории и 
культуры H. Н. Кузьмина и 
Л. Г. Михайлова, осмотрели, 
надо думать, «скрепи серд
це», все объекты, а их около 
пятнадцати, составили полный 
список, прикинули приблизи
тельную сумму на консерва
цию и реставрацию. И что 
же?

— Ничего обнадеживающе-

том, сколько писем было от
правлено в Свердловск с 
просьбой, да что там с про
сьбой, с мольбой о мерах 
по спасению уникальных со
боров, храмов, монастырей.
Ответы же, как говорят 
тальоны, по-видимому 
шут».

Но неужели и вправду 
хранением Верхотурья,

ПОЧ- 
«ПИ’

с со« 
этой

жемчужины русской архитек
туры, все так беспросветно? 
Честное слово, от этой мысли 
нам стало немного не по се
бе и показалось, что все ко
локольни города вдруг разом 
ударили тревожный набат.

турского исторического музея 
Светлана Константиновна Жел- 
вакова. Музей был открыт от
носительно недавно в здании 
так называемого «Дома для 
приема высоких гостей».

особенностей верхогурского 
комсомола. Именно школьни
ки и по численности, и по 
объему проводимой работы 
составляют костяк районной 
организации. Согласитесь, та
кое встретишь не часто.

В этом и заключается спе
цифика района. Комсомоль
ские организации предприя
тий, колхозов насчитывают 
не более 30 человек каждая, 
Тогда как в школьных орга
низациях их число доходит 
до сотни. Поставь в такие 
условия любой райком или 
горком ВЛКСМ — ему приш
лось бы основательно пере
краивать всю- свою деятель
ность. Что ни говорите, а от
сутствие крупного базового 
предприятия, на которое в 
любой момент можно опереть-
ся, серьезная трудность.
Но если только сетовать на 
трудности, их от этого мень
ше не станет. Есть ли выход
из создавшегося

И все-таки в 
за иные первым

положения?
слова, ска- 
се к ре та рем

Верхотурского райкома ком
сомола Сергеем Успенским, 
верилось с трудом. Молодеж
ный клуб по интересам, вклю
чающий в себя добрый деся-
ток отделов и центров, 
нет действовать уже в 
году? В Верхотурье? 
там, где на сегодняшний

нач
ато м 

Это 
день

одним из самых популярных 
мероприятий является немуд
реная Дискотека в Доме куль
туры. При сопоставлении ре
альной картРны с .масштаб
ными планами первое чувст-
во, которое появляется — 
доумение. Не слишком 
широко замахнулись?

— Вот и на заседании

пе
ли

ро; поясняет Сергей,
бю-

когда мы, работники райко
ма, поделились этими плана
ми, многие из ребят прямо за 
голову схватились! Реально

ла. Тогда не было такой 
инертности, во всем чувст
вовалась заинтересованность. 
Мы были ближе к нашим 
комсомольцам. Наверное, в 
этом п заключается причина 
того, что тогда гораздо силь
нее проявлялась инициатива 
непосредственно от низовых 
организации. Что же касает
ся нынешнего состава райко
ма комсомола, то могу с уве
ренностью сказать: эти ребя
та на верном пути.

Школа комсомольского ак
тива... Для большинства орга
низаций области это уже на
работанная форма обучения 
секретарей «первичек». Где- 
то подходят к ее проведе
нию по-новому, используя 
нестандартные решения. В 
Верхотурье пока не до экс
периментов, потому что до 
недавнего времени занятий в 
школе не проводилось вовсе 
ввиду ее отсутствия.

Правомерно ли ожидать 
чего-нибудь от новичков, ес
ли они перед этим не получи
ли необходимого минимума 
знаний и навыков? Поэтому 
создание школы . комсомоль
ского актива можно отнести 
к плюсам в работе райкома.

ДО СИХ пор остается 
для нас загадкой, по
чему Верхотурский 
завод коньков называется 

опытным. Несмотря на столь 
солидное название, уже сам 
внешний вид предприятия на
талкивает на грустные мыс
ли. Невысокий каменный до
мишко, темные цехи—девят
надцатый век, да и только. 
У крохотной проходной — 
Доска почета. Есть на ней 
и портрет секретаря комите
та комсомола Светланы Фай
зулиной.

...А разговор нс клеился. 
Казалось бы, впору погово
рить о производственных по
казателях и трудовых дости-

заводской молодежи, связан
ных с организацией досуга. 
Все, по мнению секретаря, 
упирается в помещение. Обе
денный зал заводской столо
вой, традиционное место про
ведения различных меропри
ятий, не отвечает элементар
ным требованиям, да и не 
всегда бывает свободным. Хо
телось бы иметь свой клуб— 
не клуб, а хотя бы какое- 
нибудь его подобие, fia се
годняшний день решение 
этой проблемы —*■ лишь в 
мечтах и проектах. Но и сами 
проекты — уже четверть 
дела, было бы желание...

ТАК уж получилось, 
что одним из наиболее 
часто встречающихся 
в нашем рассказе о городе 

словом было «трудность». Их 
у верхотурцев предостаточ
но. Реконструкция производ
ства, жилье, досуг -— самые 
«болевые» точки города. И 
все-таки в словах партийных, 
комсомольских руководите
лей присутствовала изряд
ная доля оптимизма. Не на 
голом же месте он основан?

— Нынешняя пятилетка 
должна стать переломной в 
жизни нашего района, — ут
верждает секретарь райкома 
КПСС Федор Михайлович 
Мызников. — Нам выделены

Почаще бы проводить такие 
семинары, — единодушным 
было мнение ревсомольского 
актива при подведении ито
гов. Два выходных дня база 
уралмашевцеэ «Солнечная» 
была в распоряжении город
ского актива МРСМ.

Практически во всех вузах, 
где обучаются монгольские 
студенты, комитеты комсомо
ла оказывают помощь в ук
реплении ревсомольских ор
ганизаций. В частности, дей
ственна такая форма — про
ведение занятий в рамках 
школы ревсомольского ак
тива.

В первый день выездного 
семинара заведующий отде
лом обкома ВЛКСМ В. Шуль
гинов рассказал об участии 
свердловской группы комсо
мольских работников в орга
низации студенческой про
граммы Московского фестива
ля. Во время обмена опытом 
секретарь комитета МРСМ 
горного института Гэзэгт при
вел интересные примеры со
трудничества с комсомольца
ми «Уралмаша», ревсомоль- 
ский секретарь- УПИ Батдолд 
рассказал о новых формах 
совместной работы с комите
том комсомола института. Сек
ретарь городского комитета 
МРСМ Д. Цэдэв поделился 
планами подготовки организа
ции к Декаде монгольских 
учащихся, обучающихся в 
СССР, которая пройдет в ию
ле в Улан-Баторе.

...Велико было удивление 
отдыхающих, когда по радио 
прозвучало приглашение на 
концерт монгольских студен
тов.

Можно утверждать, что та
кими концертами на «Солнеч
ной» не избалованы. Никто из 
собравшихся на вечере не по
жалел — об этом говорили 
оглушительные аплодисменты 
уралмашезцев. Звучали на
циональные инстоументы, ис
полнялись советские и мон
гольские песни..,

И даже на этом не была 
исчерпана программа семина
ра. Монгольские студенты с 
превеликим удовольствием 
покатались на лыжах по пос
леднему снегу, сыграли това
рищеский матч по футболу с 
молодыми уралмашевцами.

На семинаре присутствовал 
второй секретарь посольства 
МНР в СССР Лхамсурэн.

С. ЗАХАРОВ, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ
УПИ.

солидные средства, а именно 
44' миллиона рублей для
рестройки. Иаша задача 
умело ими распорядиться, 
нашим замыслам, часть 
уйдет на строительство

пе-

По 
их 
СО’

временных дорог, соединяю
щих все без исключения на
селенные пункты района. А 
это что-нибудь да значит.

Не менее оптимистично 
настроен и Сергей Успенский.

Усилия районной органи
зации планируется направить
на восстановление
ных
Наметили

сел и
брошен- 

деревень.
молодые вер-

НА СНИМКАХ: «дыханье старины глубокой», 
Крестовоздвиженский собор. Внешне он напоми
нает своды Исаакия, хотя нельзя назвать вто 
творение рук человеческих только «слепой»

копией. Ведь искусные зодчие вложили в него 
частичку своей души. И в этом секрет неповто
римости; на повестке дня — будущее Верхо
турья. Занятие в школе комсомольского актива

проводит заведующий орготделом райкома 
КПСС Н. П. Епанчев; юность древнего Верхо
турья.

Фото А» ЛАПТЕВА.

хотурцы планы по переобо
рудованию дома-музея Малы
шева, почему-то обойденного 
в последнее время внимани
ем общественных организа
ций города, в музей комсо
мольской славы. Здесь будут 
проходить 'торжественный 
прием в комсомол, традици
онные встречи с ветеранами, 
различные комсомольские 
мероприятия.

Таким видится завтрашний 
день Верхотурья.

Городской комсомол дела
ет пока лишь первые шаги 

• по пути перестройки. Но роб
кими их не назовешь. Иначе 
нельзя. Ведь без уверенности 
в правильности избранного 
пути лучше вообще не от
правляться в дорогу.

Каждый вечер собираются 
вместе участники группы 
«Проспект», которую создал 
и которой теперь руководит 
первый секретарь Верхотур
ского райкома комсомола 
Сергей Успенский. Пора вы
ходить на «большою» сцену. 
Думают принять участие "в 
зональном туре областного 
конкурса «Юность комсо
мольская моя». Впервые за 
многие годы. Кстати, почему 
«Проспект»? Да потому, что 
верят ребята в то, что и в 
их городе будут просторные 
проспекты, что современные 
дома придут на смену допо
топным бревенчатым строе
ниям. Знают они и то, что от 
них будет зависеть воплоще
ние всех сегодняшних планов 
в реальность.

Полосу 
В. 

корр. отдела
В. ЛУГОВЫХ, 

корр. отдела комсо
мольской жизни.

ВОЗРАСТ ЗРЕЛОСТИ
Еще гудел таежный лес 

на месте будущих многоэта
жных зданий города горня
ков Качканара, а в рубле
ном доме недалеко от буду
щего комбината уже нача
лись систематические заня
тия но вузовской программе. 
Первыми преподавателями 
были энтузиасты В. А. Вер- 
дюкова, К. II. Емельянова, 
Ф. Т. Селянин.

Сейчас качканарцы учат
ся в два потока на девятиме
сячных подготовительных 
курсах при учебно - кон
сультационном пункте гор
ного института, их заканчи
вает сто человек.

Вечернее подготовитель
ное отделение (рабфак) го
товит 50 горняков для по
ступления на дневные и за
очные факультеты город
ского института без отрыва 
от производства. Занятия 
проходят утром и вечером, 
чтобы охватить работающих 
посменно. Студенты-заочни
ки" не выезжают из родного 
города два с половиной го
да, преподаватели из Сверд
ловска приезжают к ним и 
оценивают итоги учебного 
труда. Мнения экзаменую
щих не расходятся — под
готовка студентов проводит
ся серьезно.

На Качканарском УКП 
горного института образо
вался сплоченный педагоги
ческий коллектив, способный 
не только обучать, но и вос
питывать. Назовем лучших; 
H. Н. Логинова, Н. А. Ржан- 
никова, А. В. Яркин, Т. И. 
Свиногеева и другие.

Учебные аудитории УКП — 
чистые, уютные помещения, 
на окнах — комнатные ра
стения. Теперь пункт разме
щается в самом центре го
рода, преодолены многие 
сложности с оснащеиием 
лабораторий физики и хи
мии.

Преподаватели ведут кро
потливую работу по проф
ориентации в школах Качка
нара и близлежащих посел
ков, в ПТУ, на промышлен
ных предприятиях города. 
Репутация форпоста СГИ 
как добротного учебного, за
ведения помогает агитиро
вать за поступление на уче
бу, да и в комитетах ВЛКСМ 
работают свои же выпуск
ники.

УКП горного института в 
Качканаре — 25 лет. Он 
вступает в пору зрелости.

И. СМИРНОВА, 
доцент кафедры химии 
Свердловского горно
го института им. В. В. 
Вахрушева.

подготовили:
ВОЗЧИКОВ,
информации;


